
Partidos dan nombres 
para postulaciones a 
gobernador regional
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Vecinos acuden a Contraloría 
pidiendo se apuren informes que 
establezcan responsabilidad por  
las manchas oleosas en el mar. /23/

El alcalde de Recoleta 
Daniel Jadue, en Coquimbo, 
(como el mago que saca 
conejos del sombrero),  
anunció que pronto «habrá  
otras grandes novedades». /26/

En la ciudad  
de Córdoba, 

Argentina, una 
comitiva público 

privada de la 
región  

de Coquimbo  
desarrolló 

un plan 
promocional 

para activar el 
turismo.

/22/

/12/

Roberto Jacob recibirá 
premio Latinoamericano 
en Bogotá, por Inclusión 
Laboral.  /27/

ALCALDE DE LA SERENA
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La causa contra la ex Presidenta de Argentina se retomará el 4 
de noviembre, debido a la presencia de un feriado nacional y 
por la prioridad que tiene otra sesión ajena a la senadora.

Aplazan juicio de Cristina Fernández por 
presunta corrupción para después de las 
elecciones presidenciales

Autoridades venezolanas impiden ingreso 
al país de Presidente electo de Guatemala

Alejandro Giammattei, quien no 
reconoce a Nicolás Maduro como 
Mandatario, señaló en un video que, 
a pesar de este hecho, "nuestra voz la 
haremos escuchar en todo el continente".

En horas de la mañana de 
este sábado, las autoridades 
venezolanas impidieron la 
entrada al país del Presidente 
electo de Guatemala, Alejan-
dro Giammattei, quien no reco-
noce la legitimidad de Nicolás 
Maduro como Mandatario, y 
que se iba a reunir con el líder 
de la oposición, Juan Guaidó. 

“El régimen impide la 
entrada del Presidente Electo 
de Guatemala y piensa que 
con eso va a detener el apo-
yo de los líderes de nuestra 
región. Se equivoca”, informó 
en Twitter Guaidó, reconocido 
como presidente interino de 
Venezuela por más de 50 
países. El mensaje incluye un 
video en el que Giammattei 
explica brevemente que le fue 
prohibido el ingreso a Vene-
zuela a través del Aeropuerto 
Internacional Simón Bolívar, 
que sirve a Caracas.

“No nos dejaron entrar 
a Venezuela. Nos escoltaron 

hasta la puerta y nos han 
subido al avión. Este es un 
mensaje al presidente Guaidó, 
estamos con usted, aunque no 
nos hayan dejado entrar nues-
tra voz la haremos escuchar 
en todo el continente”, dijo el 
guatemalteco. 

Minutos antes Guaidó 
había informado también en 
Twitter de que esperaba la 
llegada de Giammattei “para 
estrechar lazos entre nuestros 
países y abonar en la causa 
democrática del continente”. 
El equipo de prensa del líder 
opositor también había apun-

Alcalde de Quito: “Lenín 
Moreno ha aceptado 
analizar el Decreto 883”

El alcalde de Quito, 
Jorge Yunda, informó este 
sábado que el presidente de 
Ecuador, Lenín Moreno, “ha 
aceptado analizar el Decreto 
883”, que establece el alza 
de los combustibles en el 
país y que ha generado un 
descontento popular.

De acuerdo al burgo-
maestre, que se reunió con 
el mandatario en Guayaquil, 
junto a otros alcaldes, More-
no tomó la decisión “ante la 
sensibilidad de lo que está 
pasando en el país”.

La noticia se conoce 
minutos después de que el 
movimiento indígena, agru-
pado en la Confederación de 
Nacionalidades Indígenas de 
Ecuador (CONAIE), anun-
ciara que acepta entablar el 
diálogo directo con Moreno, 
sobre la derogatoria o revi-
sión del decreto.

Con la eliminación de 
los subsidios, las gasolinas 
extra y ecopaís pasaron de 
costar 1,85 doláres a 2,39 
por galón; mientras, el diésel 
subió de 1,03 dólares a 2,29, 
un aumento del 123 %.

Kurdos informan que tropas estadounidenses 
regresan a su posición en el norte de Siria

Las Fuerzas de Siria Democrática 
(FSD) aseguraron hoy que las tropas esta-
dounidenses han regresado a su puesto de 
observación en Mishtanur, en la localidad 
de Kobani, tras retirarse ayer debido a un 
bombardeo turco de esa posición. 

El Centro de Coordinación y Opera-

ciones Comerciales de las FSD indicó que “las 
fuerzas estadounidenses han regresado a su 
posición en la colina Mishtanur” tras el ataque tur-
co, sin dar más detalles.  El Pentágono confirmó 
el pasado viernes que tropas estadounidenses 
sufrieron un ataque en las cercanías de la ciudad 
de Kobane, fuera de la llamada “zona segura”.

Movimiento 
indígena condiciona 
diálogo con 
Moreno y exige que 
se repongan subsi-
dios a los combus-
tibles

Casa Blanca 
autoriza a 
funcionarios para 
aplicar sanciones 
económicas 
contra Turquía 

El movimiento indí-
gena que protagoniza las 
masivas protestas y dis-
turbios en Ecuador desde 
hace más de una semana 
respondió este viernes al 
Presidente ecuatoriano, 
Lenín Moreno, que solo 
aceptará dialogar con él 
cuando derogue el decreto 
que elimina los subsidios a 
los combustibles. 

En un comunicado 
público, la Confederación 
de Nacionalidades Indíge-
nas del Ecuador (Conaie), 
que tiene a unos 10.000 
miembros movilizados en 
la capital tras llegar desde 
distintas partes del país, 
señaló que “el diálogo que 
promulga (Moreno) carece 
de credibilidad” y puso la 
derogación del decreto 
883 como condición sine 
qua non para entablar la 
conversación directa que 
el Mandatario les había 
ofrecido horas antes.

El secretario del Te-
soro de Estados Unidos, 
Steven Mnuchin, dijo este 
viernes que el Presidente 
Donald Trump autorizó a 
funcionarios para tomar 
sanciones “muy signifi-
cativas” contra Turquía, 
después de que Ankara 
lanzara una ofensiva en 
el noreste de Siria. 

Mnuchin explicó que 
Estados Unidos no estaba 
activando las sanciones 
en este momento, pero 
que lo haría si es nece-
sario. La idea inicial es 
poder “disuadir” a Turquía 
de mantener los ataques.

tado poco antes que la visita 
de Giammattei para un “en-
cuentro oficial” con Guaidó se 
trataría de un “acto histórico y 
sin precedentes”. 
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Ministerio de Salud anuncia inicio de la 
construcción para el 2020 de tres nuevos 
hospitales para la Región Metropolitana

Nacional Diputados UDI piden 
expulsión y cárcel para 
agresores de rectora del 
Instituto Nacional

Siguen los asaltos en 
malls capitalinos: Ahora 
una banda armada roba 
en centro comercial de 
Cerrillos

Se trata del Barros 
Luco en San Miguel, 
además del Sótero del 
Río y Cordillera en 
Puente Alto.

El subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga, pre-
sentó este sábado el lugar donde 
se iniciará la construcción del nuevo 
Hospital Barros Luco, en la comu-
na de San Miguel, uno de los tres 
recintos de la Región Metropolitana, 
que comenzarán sus trabajos el 
próximo año.

Los otros recintos de la capital 

que iniciarán obras son: Sótero del 
Río y Cordillera en Puente Alto. 
Estos establecimientos de alta 
complejidad sumarán más de 2 mil 
camas al sistema y contarán con 
especialistas y equipamiento de 
última generación para realizar todo 
tipo de procedimientos para mejorar 
el diagnóstico. En la oportunidad, la 
autoridad resaltó el Presupuesto del 
Ministerio de Salud para el 2020, 
de los cuales $ 620 mil millones 
son para renovar la infraestructura 
hospitalaria del país. “Se trata de 
la mayor inversión de los últimos 
años”. Con respecto al nuevo Hos-
pital Barros Luco, el subsecretario 
indicó que “este proyecto de 200 
mil metros cuadrados se converti-
rá en el hospital más grande que 
vamos a tener, y será la segunda 
construcción más grande de Chile, 
después del nuevo aeropuerto de 

Los diputados de la UDI e 
integrantes de la comisión de 
Educación de la Cámara, María 
José Hoffmann y Sergio Bobadilla 
aseguraron que la situación del 
Instituto Nacional no da para más, 
luego de que un grupo de encapu-
chados intentaran atacar la oficina 
de la rectora, Lilí Orell.

Y es que a juicio de la dipu-
tada Hoffmann, mientras “estos 
violentistas cobardes” no salgan 
del Instituto Nacional es imposible 
recuperar el ambiente escolar, y 
aseguró que “estas expresiones 
de violencia no podemos permi-
tirlas más”.

Mientras que el diputado 
Sergio Bobadilla sostuvo que “los 
cobardes son capaces de atentar 
contra la integridad física de una 
mujer que hace lo imposible para 
recuperar el orden y la tranquilidad 
del Instituto Nacional”.

Los asaltos a centros comer-
ciales en la Región Metropolitana 
no paran. Ahora se produjo un robo 
en la tienda PC Factory del Mall 
Plaza Oeste en Cerrillos.

Carabineros informa que a las 
11:00 horas de este sábado una 
banda de tres sujetos llegó armada 
al citado recinto. Estaban con su 
rostro cubierto e intimidaron a los 
clientes y personal que trabaja en 
el lugar. Sustrajeron diversas cajas 
con cámaras digitales y equipos 
de telefonía celular, para luego 
abandonar el mall en un vehículo 
que tiene encargo por robo con 
intimidación.

Los detenidos tienen 36, 31 y 
20 años, todos con antecedentes 
penales. Se les incautó dos armas 
a fogueo y las especies robadas.

Esto se suma a una ola de 
asaltos que ha habido en las últi-
mas semanas en distintos centros 
comerciales.

Armada detiene a tres embarcaciones 
peruanas en Zona Económica 
Exclusiva: Van 16 en el año

En menos de 36 horas, tres 
naves pesqueras peruanas fueron 
capturadas cuando se encontraban 
en la Zona Económica Exclusiva de 
Chile, según informó la Armada. La 

primera embarcación fue detectada 
al oeste de Mejillones por uno de 
los patrulleros navales. Se trata de 
“Nayely Yamiley”, que llevaba a cinco 
tripulantes a bordo y que almacenaba 

aproximadamente tres toneladas de 
tiburón azul.

La fiscalización determinó ade-
más que no contaba con autorización 
para navegar a más de 15 millas del 
puerto de Ilo en Perú, lo que signifi-
cada un peligro para la seguridad de 
los navegantes. Horas más tarde y 
180 kilómetros al oeste de Punta de 
Lobos, se capturó a “Bella Luz II”, con 
cuatro tripulantes de nacionalidad 
peruana. Se detectó que trasladaban 
cuatro toneladas de tiburón azulejo y 
diamante. 

Finalmente, a 169 kilómetros al 
oeste de Punta Patache, se fiscalizó 
a la embarcación “Maribella Massiel 
II”, también con cuatro tripulantes. 
Este navío, al igual que “Nayely 
Yamiley”, no contaba con permiso 
para navegar a más de 15 millas del 
puerto Ilo en Perú. Respecto a su 
carga, almacenaban cerca de tres 
toneladas de tiburón azulejo. 

Santiago”. Según indicó la autoridad 
las obras comenzarán durante el 
primer semestre del próximo año. El 
nuevo recinto tendrá una superficie 
de más de 200 mil m², casi 3 veces 
el tamaño actual, implica una inver-
sión de $400 mil millones. Tendrá 
987 camas de cuidados básicos, 
intermedios y críticos (270 más de 
las que dispone actualmente), 28 
pabellones, 275 box de atención, 42 
sillones quimioterapia, entre otros 
servicios, lo que permitirá un au-
mento del número de intervenciones 
quirúrgicas y de atenciones clínicas, 
buscando mejorar la atención y 
reducir las listas de espera. El anun-
cio lo hizo junto a la directora del 
Servicio de Salud Metropolitano Sur, 
Carmen Aravena, la directora del 
Hospital Barros Luco, Gisella Cas-
tiglione y el Inspector Técnico (ITO) 
del proyecto, Claudio Ginouves.
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1792: en Washington (Es-
tados Unidos) comienzan las 
obras de la Casa Blanca, resi-
dencia de los presidentes.

1930: en el aeródromo de 
Ciampino, el helicóptero D’AT3 
diseñado por Corradino D’As-
canio realiza su primer vuelo.

1983: entra en funciona-
miento el primer sistema de 
telefonía celular, AMPS.

13 de Octubre...

Domingo 13 de Octubre, 20194

Antonio Di Natale (Nápoles, Ciudad 
metropolitana de Nápoles, Italia, 13 de octubre 
de 1977) es un ex-futbolista italiano. Jugaba 
de delantero y su último equipo fue el Udinese 
Calcio de la Serie A de Italia.

Di Natale comenzó su carrera futbolística 
en las categorías inferiores del Empoli. Fue 
cedido en préstamo a otros equipos como 
el Boca Pietri Carpi, Varese y Viareggio para 
completar su formación. En 1999 llegó al 
primer equipo del Empoli.

Tras el descenso de categoría del Empoli 
fue contratado por el Udinese Calcio en 2004, 
anotando el 54% de los goles totales del 
Udinese. En la temporada 2009-10, jugando 
por Udinese, se convirtió en el Capocannoniere 
de la Serie A con 29 goles.

El 5 de febrero de 2011 marcó su gol 
número 100 con la camiseta del Udinese 
frente a la Sampdoria y se mantiene como el 
máximo goleador en la historia del Udinese. En 
un gesto de buena voluntad Di Natale se hizo 
cargo de la hermana discapacitada del falle-
cido Piermario Morosini días después de su 
deceso el 14 de abril de 2012.

Su último partido en liga fue el 15 de 
mayo de 2016 donde el Udinese Calcio en-
frentó al Carpi el cual acabó en derrota para 
el cuadro de Údine 2 a 1, Di Natale anotó el 
único gol para su equipo ese día.

Ha sido Internacional con la Selección 
de Italia en 42 ocasiones y ha marcado 11 
goles.3? Debutó el 20 de noviembre de 2002, 
en un encuentro amistoso ante la selección de 
Turquía que finalizó con marcador de 1-1.

Editorial

Antonio Di Natale

Es bueno
saberlo...

Entre las noticias de la semana, vino 
una de Vicuña, enviada por el corres-
ponsal, dando cuenta que un alumno de 
enseñanza básica estuvo a punto de ser 
raptado por desconocidos.

Los sujetos habrían llegado a las 
proximidades del colegio, a la salida de 
clases, invitando a subir al auto al niño, 
con cierta insistencia, casi obligándolo, 
con el engaño que los padres les habían 
encargado ir a buscarlo.

Felizmente él se resistió. Recordó los 
consejos que a diario le dan sus padres. 
«Nunca debes hacer caso a un desco-
nocido».

El colegio tomó conocimiento del he-
cho, y lejos de ocultarlo o minimizarlo, hizo 
lo correcto: envió un comunicado a todos 
los apoderados relatando lo sucedido, y a 
la vez pidiendo que no dejen de aconsejar 
a sus pupilos.

Tomar medidas
A su vez, las policías se alertaron ha-

ciendo rondas y controles especiales. Ojalá 
den con esos facinerosos.

En tanto, es dable subrayar lo ocurrido 
para que otros colegios y otros apoderados 
revisen también las rutinas de sus alumnos. 
Como están las cosas en materia delincuen-
cial en el país, nadie está libre de ser víctima 
de algún delito.

Por ahora los malhechores deben saber 
que en Vicuña no podrán contra los alumnos, 
porque están bien preparados para saber 
enfrentar situaciones con extraños.

En Chile el secuestro no es un delito de-
sarrollado, como sí lo es en otros países cer-
canos. Pero también alguna vez decíamos 
que a nuestro país no entraría la droga, y hoy 
somos uno de los países de mayor consumo 
y puente del tránsito de drogas a Europa. Por 
ello, cualquier medida que proteja a nuestros 
niños, será una buena acción.  
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Partieron para siempre
la semana que termina.

(Q.E.P.D.)

JORGE, MARIO Y GUILLERMO

Coquimbo: Relleno Sanitario una vez más, 
¿prevalecerán los intereses de algunos? 

Opinión

Octubre, familia y adultos mayores

En Mi Rincón
Por Gonzalo Tapia Díaz

Tres amigos que conocí 
en diversos ámbitos de mi 
vida, solo se me han adelanta-
do en el camino a la Eternidad, 
donde sí o sí llegaremos todos 
un día, el orden del triste adiós 
lo he dado en el título de esta 
columna, escrita con mucho 
sentimiento.

Jorge Morales, tu fuiste 
un destacado hombre público, 
médico y político, que tuvo el 
mérito de desempeñar el cargo 
de alcalde, tanto en La Serena 
como en Coquimbo, llevando 
a cabo una buena gestión 
edilicia en beneficio de ambas 
ciudades, lo que te significó 
finalmente ser electo por la 

ciudadanía como diputado por 
la Provincia de Elqui.

Mario Ossandón, contigo 
cultive una muy buena amis-
tad, eras joven, tenías una 
edad muy cercana a la de mi 
hijo, amigo también de tu pa-
dre, que hoy te sobrevive, que 
te bautizó con su nombre, una 
de las voces privilegiadas en la 
radiotelefonía regional. Conti-
go trabajé desde que llegaste 
hasta hace pocos días, todos 
los sábados y domingos en 

la Radio Universitaria, como 
controlador de sonidos en mis 
programas Recordando Re-
cuerdos y Tiempo de Bolero, 
eras inquieto, divertido, siendo 
tu virtud la responsabilidad, el 
cariño y la entrega que dabas 
a tu trabajo.

Guillermo Fernaández, 
te conoci el año 1970, cuando 
siendo adultos jóvenes lle-
gamos a la Población Víctor 
Domingo Silva, de Coquimbo, 
sector El Llano, porque a tra-

vés de la Caja de Empleados 
Públicos habíamos obtenido 
nuestra casa propia, eras fun-
cionario del Servicio Nacional 
de Salud y yo profesor de 
la Escuela Nº 20 del puerto, 
sabías bastante de leyes y te 
gustaba participar en el ámbito 
comunitario, y apoyaste bas-
tante al Comité Vecinal que se 
formoó, del que fui Secretario, 
y posteriormente a la Junta de 
Vecinos, donde siempre fuiste 
dirigente, hasta hoy, cuando 
acabas de partir.

Mis queridos amigos Jor-
ge, Mario y Guillermo, descan-
sen en Paz.

Octavio Álvarez Campos
Profesor de Historia y 

Geografía

Es inconcebible qué pese 
a que el relleno sanitario de-
biese estar, CERRADO por 
estar colapsado, no ha ocu-
rrido, recordando que se les 
otorgó la Resolución de Ca-
lificación Ambiental en el año 
2004, con una vida útil de 12.2 
años y con una cota máxima 
a alcanzar de 211m.s.n.m. 
Al cumplirse el plazo, las au-
toridades de la época (2016 
gobierno de la presidenta 
Bachelet) como la Seremia de 
Medio Ambiente, presionada 
por los tiempos y que se podía 
producir una emergencia de 
salud, le otorgó por una sola 
vez a esta empresa privada, 
el funcionamiento del Relle-
no Sanitario «El Panul», por 
cinco años. Pero, estamos a 
las puertas del término de ese 
plazo y por información entre-

gada por la empresa privada 
Inversiones Panul Ltda., ex-
presa que seguirá funcionan-
do igual como ahora, hasta el 
2025. Esto lo planteamos en el 
escrito «Coquimbo (ciudad) 
¿seguiremos siendo cas-
tigados por el nulo interés 
de instalar otro Relleno Sa-
nitario dentro de la Región 
de Coquimbo?».

Este negocio es muy 
rentable ya que, recibe como 
el 65% del total de la región, 
de los residuos de diversas 
comunas (4), llegando entre 
600 a 900 toneladas diarias, 
que se traducen en alrede-
dor de 300 mil toneladas al 
año y con unos ingresos en 
dinero bastante considerable. 
Recordemos que la empresa 
ha sido multada y algunas de 
ellas, están en los informes de 

la Seremia de Salud dirigido 
a la Cámara de Diputados, 
oficio N° 12.017. Los últimos 
sumarios conocidos son de 
abril de 2018 en que se les 
acusa de;  reinyectar lixiviados 
en el sector del antiguo verte-
dero, disponer de residuos en 
el vertedero clausurado, sin 
contar con autorización; no 
ejecutar medidas asociadas 
a la detección de parámetros 
de las aguas subterráneas y 
no contar con el plan de se-
guimiento de dichas aguas, 
según lo establece su RSA; 
no ejecutar el Plan de Cierre 
del vertedero, según los tér-
minos aprobados en su RSA 
y recibir residuos de origen no 
domiciliario. Más encima, este 
proceso sancionatorio no ha 
sido resuelto.

Estamos de acuerdo con 

el Movimiento «No más re-
lleno sanitario» ya que, las 
autoridades en todos estos 
años, no han sido capaces de 
implementar nuevos sistemas 
de recolección y tratamiento, 
menos llamar a otras empre-
sas a participar, conociendo 
que a nivel internacional el 
negocio de la basura es de 
muy alta rentabilidad, fuera 
de dársele múltiples usos, de 
solo pensar que en Europa 
escasea la materia orgánica 
que proviene de la basura, 
provocando que se vaya per-
feccionando la industrializa-
ción. Debería llamarse a una 
licitación nacional e interna-
cional. También en Europa 
hay sistemas de cooperativa, 
donde los barrios se organi-
zan y reciclan, recibiendo a 
cambio calefacción, energía 

El martes 1 de octubre 
celebramos el Día Internacional 
del Adulto Mayor. La convocato-
ria tuvo lugar el viernes 4, en el 
templo Catedral. Comenzando 
octubre tuvimos la alegría de 
vivir una vez más la Semana 
de Oración por la Familia, este 
año desde el martes 1 y hasta 
el domingo 6, con su clausura 
en nuestras parroquias y comu-
nidades. Estas dos actividades 
pastorales, muy apreciadas 
entre los fieles, dan pie a que 
durante todo este mes se tenga 
presente a los adultos mayores.

Conocida es también la 
connotación de octubre como 
Mes del Santo Rosario. Para 

los fieles este aspecto es de 
fundamental importancia, dado 
que el lunes 7, celebraremos la 
memoria de la Virgen Nuestra 
Señora del Rosario, día patro-
nal de nuestra Arquidiócesis. 
Adelantamos la festividad para 
al domingo 6, con la masiva 
convocatoria en Andacollo. Año 
tras año veneramos en nuestro 
querido Santuario a la Chinita, 
la Virgen del Rosario.

Por otra parte, octubre es 
conocido en la Iglesia Universal 
como el Mes Misionero, en refe-
rencia al domingo 20, día en que 
celebraremos el Domingo Uni-
versal de las Misiones - DUM. 

Debemos tener presente que el 
Papa Francisco ha convocado 
un Mes Misionero Extraordina-
rio, a concretarse en octubre de 
2019 con el lema: Bautizados y 
Enviados. 

 Teniendo presente 
estos días de trascendental im-
portancia para la vida y misión 
de la Iglesia, me acerco con una 
palabra de saludo y cordiales fe-
licitaciones a los adultos mayo-
res. Les deseo el amor y la paz 
que nos vienen de Jesucristo 
nuestro Salvador. El Señor los 
bendiga en su mes y a lo largo 
de su vida. Que puedan gozar 
de años serenos, después de 
una vida de sacrificio y entrega 

por los demás, en especial a 
su propia familia. Permita el 
Señor gocen del aprecio, cariño 
y atención, especialmente de 
sus familiares. En la Iglesia va-
loramos enormemente su pre-
sencia. En efecto, desde hace 
años en nuestras comunidades 
han sido acogidos formando 
grupos, desarrollando progra-
mas e innumerables iniciativas. 
Les agradecemos por su apos-
tolado, aporte y oraciones. El 
Señor los sabrá recompensar 
abundantemente. Feliz Mes 
del Adulto Mayor. Bendiciones 
del Señor y de su santa Madre 
Nuestra Señora del Rosario de 
Andacollo.

eléctrica y otros. Finalmente, 
si queremos ser zona turística 
debemos eliminar el vertedero 
y el emisario submarino que 
son focos de gran contamina-
ción no solo perjudicial para la 
comuna sino también para la 
Región de Coquimbo. 

René Rebolledo 
Salinas, Arzobispo 

de La Serena
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 Nuestros Adultos Mejores y los desafíos a futuro

Falta de Cuidado de especies personales, causa  
principal del robo de accesorios de vehículos y hurtos

Gino Rodrigo Méndez 
Moya, Capitán de 

Carabineros
Comisario

«Conforme al Análisis 
delictual realizado día a día 
en el sector jurisdiccional 
de la 1era. Comisaria de la 
Serena, por intermedio de los 
analistas y mando de la unidad 
en la oficina de operaciones 
del cuartel, se ha podido 
establecer bajo una fuente 
cuantitativa y a base de los 
relatos proporcionados de las 
víctimas, que la mayoría de 

las denuncias realizadas por 
estas en  las unidades y desta-
camentos de Carabineros de 
Chile, correspondiente a los 
delitos de robo de accesorios 
de vehículo y hurtos, estos 
corresponden al descuido por 
parte de las víctimas, toda vez 
que dejan objetos de valor a la 
vista, tales como carteras, bi-
lleteras, cámaras fotográficas, 
celulares, mochilas, notebook, 

herramientas de cualquier 
tipo, ropa y toda especie de 
valor, las cuales son aprove-
chadas por los antisociales 
para romper los vidrios y sus-
traer las especies, dándose 
a la fuga sin ser detenidos, 
situación que pese de reali-
zarse campañas preventivas 
en terreno, vía radiales y por 
las redes sociales, de igual 
forma siguen originándose, 

por lo que todas las personas 
debiesen tomar en considera-
ción los esfuerzos realizados 
por personal de Carabineros y 
en especial por todos los entes 
que aportan con la seguridad 
pública, para evitar estos ma-
los hábitos que a la larga solo 
perjudican a las personas que 
esforzadamente adquieren 
sus bienes personales con 
esfuerzo y sacrificio»

Gonzalo Chacón Larraín 
Gobernador

 Provincial de Elqui

Son diversas las actividades planificadas 
por el mes del adulto mayor donde se 

resalta a este grupo etario de la sociedad, 
que compone un eslabón fundamental en 

la familia  e historia nacional.

Como Gobierno estamos 
trabajando diversos planes y 
programas como el denomi-
nado «Adulto Mejor» liderado 
por nuestra Primera Dama 
Cecil ia Morel, que busca 
promover un cambio cultural 
en las personas y familias de 
nuestro país, sobre la mirada 
que se tiene de las personas 
mayores, favoreciendo la 
integración social de ellas en 
todos los ámbitos de la vida. 

Nuestra primera dama lo 
ha dicho, no podemos hacer 
cambios efectivos si no cam-

biamos nuestra mirada del 
envejecimiento, sacando los 
estigmas y estereotipos, por 
ejemplo, eliminando palabras 
como abuelitos, viejito, ancia-
no y otras que para algunas 
suenas peyorativas o con una 
connotación diferente.

En Chile, existen más 
de 2,6 millones de personas 
sobre 60 años, es decir el 
15,6% de la población y se 
estima que la esperanza de 
vida en la actualidad  es de 
82 años para las mujeres y 
de 77 años para los hombres, 

considerándose que para el 
2025,  el número de mayores 
superará a la población menor 
de 15 años.

Como país tenemos un 
envejecimiento acelerado, 
por ello es vital trabajar por 
la independencia y salud de 
nuestros adultos mejores pro-
poniendo diversas actividades 
para mantenerlos activos, ya 
que las cifras indican que 
respecto de las actividades 
recreativas según la Encuesta 
Nacional de Calidad de Vida, 
más del 50% declara no rea-
lizar actividad física, cerca del 
50% señala que no practica 
ningún pasatiempo una o 
menos veces al mes  y por 
otro lado un 32,4% declara no 
reunirse ni siquiera una vez al 
mes con amistades, un 36,3% 
no concurre nunca o menos 
de una vez al mes al servicio 
de salud, consultorio o al 

hospital y el 86,3% no usa o 
usa menos de una vez al mes 
internet.  Por este motivo, el 
programa «Adulto Mejor» con-
sidera diversas iniciativas por 
parte de ministerios, sector 
privado y distintas organiza-
ciones, unidas a las políticas 
del programa de Gobierno en 
torno a la vejez, generando 
nuevas acciones y medidas 
concretas de mediano y largo 
plazo para este grupo etario, 
como por ejemplo, entregando 
posibilidades de entretención, 
viajes, recreación o acceso 
al trabajo, que también es un 
punto solicitado por una parte 
de este grupo.

Queremos ciudades ami-
gables, servicios cercanos 
y vida saludable, queremos 
fomentar la autonomía, parti-
cipación y calidad de vida de 
las personas mayores, estilos 
de vida activos y participativos 

 Adriana Muñoz 
D’albora, Senadora

Agua: Crónica de una escasez anunciada
Desde al menos el año 

2005, nuestra zona empezó a 
sufrir los embates de la sequía. 
Ésta se prolonga ya por casi 
15 años. Estudios científicos 
revelan que se trata de una 
condición permanente de me-
nor disponibilidad, un proceso 
de aridificación.

Como parlamentaria por 
la zona advertí inmediatamen-
te el profundo impacto que 
esto tendría. Comenzamos 
a impulsar diversas iniciati-
vas. Primero, institucionales: 
creando comisiones perma-
nentes de Recursos Hídricos, 
en la Cámara de Diputados 
y el Senado, para separar lo 
técnico de los intereses de 
diversos sectores. Impulsamos 
también comisiones investiga-
doras, particularmente, sobre 
la extracción ilegal de aguas. 
Fruto de ello, logramos forta-
lecer la DGA y endurecer las 
sanciones.

Ya a fines de la década 

dirigidos al esparcimiento, ac-
tividad física, vida al aire libre 
e intercambio generacional, 
pero también requiere del 
compromiso y preocupación 
de cada familia, como Go-
bierno estamos preocupados 
y seguiremos en esta senda.

pasada, señalamos que el 
problema principal era una 
normativa, constitucional y le-
gal, que no aseguraba el agua 
como un derecho humano ni 
su orientación al bien común. 
Por el contrario, favorecía 
su entrega indiscriminada a 
privados, incluso con carácter 
especulativo.

Desde esa fecha datan 
nuestros esfuerzos por cam-
biar el Código y la Constitución 
para consagrar el agua como 
bien nacional de uso público 
y establecer un régimen más 
riguroso para la entrega de 
derechos, acorde a las nuevas 
condiciones. Posteriormente, 
promoví una ley de aguas 
grises, destinada a reutilizarla, 
ya promulgada, pero impedida 
de aplicar por la falta de re-
glamento. Luego, apuntamos 
a establecer un estatuto del 
agua desalada, para evitar la 
depredación del borde costero 
y que se cometan los mismos 

errores que con las aguas 
superficiales.

La modificación al Código 
de Aguas aún está en trámite. 
La Reforma Constitucional 
se ha puesto en tabla recién 
esta semana, tras casi una 
década de olvido. Ambas han 
sufrido una feroz campaña de 
desinformación, que ha hecho 
perder tiempo muy valioso. El 
Gobierno ha anunciado una 
mesa del agua. El Presidente 
de la Sociedad Nacional de 
Agricultura llegó a afirmar que 
si era menester se sacrifica-
rían cultivos para asegurar 
el abastecimiento de la po-
blación.

Lamentablemente, se die-
ron cuenta demasiado tarde. 
¡Dijimos tantas veces que íba-
mos camino a esta escasez! 
¡Era tan evidente! Bastaba 
visitar nuestras comunas y 
pasar por los lechos secos de 
los acuíferos, como lo hicimos 
con crianceros, pequeños 

campesinos, dirigentes de 
APR y vecinos. Remarcamos 
que esta no era una disputa 
entre agricultores, mineros o 
productores y la comunidad, 
sino la necesidad de reponer 
algo tan básico como el bien 
común en un elemento esen-
cial para la vida. 

No se nos quiso escuchar 
o no se nos creyó. Esperaban 
nuevas lluvias y deshielos 
que no llegaron. Las conse-
cuencias están a la vista. Casi 
medio millón de chilenos se 
abastecen hoy con camiones 
aljibes. Muchos pequeños 
productores están teniendo 
que desplazarse en busca 
de forraje. Miles de animales 
mueren sin alimento y agua. 
El fantasma del racionamiento 
encendió las alarmas.

Ante esta situación dra-
mática, hoy hay mayor aper-
tura a conversar. Esperamos 
que sea sincera. Nadie quiere 
afectar la producción y el 

empleo. Buscamos un esta-
tuto jurídico que resguarde lo 
esencial, la vida, el consumo 
humano, la subsistencia; que 
permita los usos productivos 
en forma responsable y efi-
ciente; que asegure una mejor 
gestión y, especialmente, que 
sancione drásticamente la 
especulación. No hay derecho 
a lucrar con un bien de todos 
y con el sufrimiento de tantos 
chilenos.
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EL VALOR DE LA HISTORIA

CASA DE MAC-AULIFFE  
DE CALLE VARELA...

Juan Valdivia Tabilo. 
Historiador e Investigador Histórico
Correo. juvata@hotmail.com - cel. 9-6-2091214.                    

VAMOS AL RESCATE 
PARA UN MUSEO 
EN COQUIMBO

Encontré la puerta abierta de la 
casa ubicada en calle Varela casi es-
quina de Bilbao, a escasos metros del 
nuevo Edificio Consistorial, y entré, y al 
verla por dentro considero que debiera 
de rescatarse, recuperarse, preservar-
se y conservarse. Después veremos 
qué hacer en este establecimiento, y 
estoy seguro que habrán decenas de 
iniciativas... Allí funcionó por muchos 
años el «Establecimiento, Maestran-
za y Astilleros Mac-Auliffe», muy cer-
ca del muelle fiscal, del cerro La Cruz, 
donde funcionaba la fundición de don 
Joaquin Edwards Ossandón, a esca-
sos metros de muelle Lynch, del muelle 
Virgilio, del muelle del Ferrocarril, de la 
Plaza Vicuña Mackenna, de la Aduana, 
de los baños públicos, de Hoteles, del 
comercio, de la Plaza, de la Parroquia 
San Pedro, es decir en pleno sector 
del movimiento portuario de nuestra 
ciudad-puerto Coquimbo. (en la foto 
se aprecia la casa y el galpón)

 
    Don Juan J. Mac-Auliffe, 

industrial y comerciante, después de 
salvar numerosos inconvenientes, 
estableció allí un establecimiento 
para la reconstrucción de buques y 
vapores que fueron de su propiedad, 
con lo que le dio un gran impulso al 
comercio de cabotaje en toda la costa 
de nuestro país... Acá se reconstruyó 
el vapor «ARMONIA», ex «SANTIA-
GO», también de su propiedad, que 
posibilitó enviarlo con cargamento de 
salitre a Génova y después vendido 
al Gobierno Británico... Su esfuerzo 
tesonero dio trabajo a más de 100 
operarios, destacándose en la direc-
ción técnica al competente ingeniero 
don Santiago Campbell... Además se 
hicieron importantes reparaciones a los 
vapores «Aran», «Arroyo», «Aromo», 
«Arauco», «Arrayán», «Coquimbo», 
y muchos otros más... Reparó allí 
diferentes trabajos concernientes al 
ramo... buques y lanchas de nuestra 
Armada nacional, lo que demostró que 
el establecimiento estaba dotado de 
maquinarias y herramientas modernas 
y de personal técnico y profesionales 
bien preparados. 

Un diario de la época se refería 
así, «hombres emprendedores como 
el señor Mac-Auliffe son los que ne-
cesita Coquimbo, para verlo grande 
y próspero en el concierto de los 
pueblos que van tras el progreso».

MAS QUE ELOGIOS: Establecido 
desde el año 1891, y al crecer con sus 
aspiraciones, diversificó sus inversio-
nes con una visión digna de destacar. 
Muchas de sus propiedades en pleno 
centro de la ciudad dieron origen a 
estimular negocios de diversa índole... 

Representante de los automóviles 
CHEVROLET, en particular el Modelo 
490, el automóvil que satisfacía los 
ideales y demostraba el mayor de-
sarrollo del ingenio americano... era 
una «Joyita»... Entre sus negocios 
destacó como Agente de Seguros 
«La Guardián»... Agente General 
de Aduanas... Agente de Vapores... 
Agente de la Línea «M»... Armadores 
de Buques... Casas Importadoras... 
Agente de la Compañía Molinos y 
Fideos «Carozzi»... Agente de «Viña 
Santa Rita»... Depósito de Carbón de 
Piedra... Depósito de Cal... Haciendas 
y Fundos de cientos de hectáreas, 
donde «daba trabajo» a cientos de 
trabajadores.

HACIENDA MIRAMAR: A partir 
del año 1895 adquiere extensas su-
perficies de  terrenos, creándose el 
Fundo «Miramar», con 250 hectáreas 
regadas gracias a una dotación de 
tuberías de 20 pulgadas de diámetro 
provenientes del canal La Herradura. 
La propiedad distaba a 350 metros 
del borde de la playa y su vivienda 
principal estaba a 800 metros de Gua-
yacán y a poco más de 1 kilómetro de 
Coquimbo... Fue dueño de los Fundos 
«Porvenir», Hacienda «Florencia», 
Fundo «Santo Domingo», Fundo «San 
Agustín», Estancia «La Rinconada», 
más otras propiedades en el sector 
Pan de Azúcar. Aún recordamos cuan-
do eramos niños íbamos a «buscar 
pepinos y camotes» a la Hacienda... 
La adrenalina de niño se sentía cuan-
do clandestinamente cruzábamos la 
pirca que limitaba su asentamiento, 
cuya propiedad y tenencia se mantuvo 
hasta el tiempo que el Estado de Chile 
expropia sus terrenos dando paso a la 

Reforma Agraria, tal como pasó con 
otros hacendados, entregando estos 
a colonos chilenos y también «trenti-
nos» llegados desde Italia.

OTRAS PROPIEDADES: Los 
terrenos donde hoy tenemos instala-
ciones modernas, en el Estadio Mun-
dialista, fueron propiedad del señor 
Mac-Auliffe, que facilitó por mucho 
tiempo a los futbolistas de nuestra ciu-
dad-puerto... era un terreno rústico.. 
Fue allí, en las «canchas Mac-Auliffe» 
memorables por los triunfos de los 
locales antes los equipos de futbol 
que conformaban los tripulantes de 
naves inglesas. 

OTRAS ACTIVIDADES: Fue 
miembro del directorio de la «Junta 
de Beneficencia», junto a don Ri-
cardo Videla, don Pedro Amenábar, 
don Enrique Abbot, don Pedro Ber-
geret, don Hermann Stack, y otros 
destacados hombres de la sociedad 
coquimbana... Fue Administrador del 
«Hospital San Pablo»... Fue tesorero 
del directorio del Segundo Cuerpo de 
Bomberos, elegido el 20 de agosto 
de 1902, y Superintendente hasta el 
año 1919, junto a destacados «hom-
bres de fuego»... Miembro activo del 
Club de Tiro al Blanco, que se fundó 
en Coquimbo el 24 de julio de 1895, 
donde aparece firmando el acta de 
reunión... organismo para instruirse 
en el manejo de las armas al servicio 
de la defensa de la nación.

ALCANCES: Rescatar la casa 
de calle Varela sería más que el uso 
que se le de, está el homenaje que 
le rinde la ciudad a uno de sus inmi-
grantes más destacados, que hizo 

un aporte extraordinario al servicio 
del desarrollo de Coquimbo, no sólo 
destacando en los negocios, cuyo ta-
lento y capacidad están demostrado, 
como asimismo las labores sociales 
a un pueblo que los acogió y que hoy 
recordamos. Y además para que las 
futuras generaciones conozcan nues-
tro pasado, y por ende debemos inciar 
una campaña para ir al rescate, tanto 
de esta como de tantas casas con 
historia que se nos están cayendo. No 
hemos sabido elevar una salvaguardia 
de testimonios pasados, el ejemplo 
más claro lo tenemos en el centro de 
la ciudad, rico en historia, algunas 
casas muy mal cuidadas, deterioradas 
y de otras que necesitan con urgencia 
una «manito de gato». La casa de los 
hermanos Novella, Banco Londres y 
Sudamérica, la Aduana, Ex Hotel In-
glés, es decir casi todo el barrio inglés 
y otras tantas que son iconos y de 
alto interés patrimonial... Allí durante 
muchos años funcionó la Escuela 
Vocacional... Hombres y casas que 
hacen historia, y ese es el Valor de 
la Historia.

P.D.    

El señor Mac-Auliffe está 
sepultado, junto a algunos 
de su familia que formó en el 
Cementerio Inglés en Guaya-
cán.  Su residencia era una 
casa ubicada en la Hacienda 
Miramar, a escasos metros 
de lo que hoy es la Carretera 
Panamericana.             
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Tulahuén, al interior de Monte Patria, conocida también como Lugar 
de Garzas, es una de las localidades más importantes para la comuna de 
Monte Patria ya que, durante el periodo previo a la llegada de los españoles, 
el territorio era ocupado por Diaguitas y Molles, presencia que se puede ver 
en los distintos petroglifos que ambas culturas dejaron en el sector. Celebró 
sus 329 años.

La comunidad tulahuenina, a través de las presentaciones artísticas 
de los alumnos de la Escuela Concentración Fronteriza, quiso aprovechar 
esta instancia para generar una mayor conciencia con el cuidado del medio 
ambiente y el entorno natural, además de conmemorar el día del encuentro 
de los dos mundos.

El alcalde, Camilo Ossandón, consideró que esta actividad fue una de las 
más maravillosas donde «se ha demostrado que la educación pública va 
por un camino correcto. Hemos tenido una presentación artística muy 
linda de nuestros niños y niñas, además de la participación activa de la 
comunidad. Queremos felicitar a la organización que nos han permitido 
asistir a esta ceremonia».

El edil aprovechó de señalar a la comunidad que pronto comenzaran a 
realizar los procesos para poder entregar en comodato, el terreno para comen-
zar el proyecto de reposición del Jardín Infantil Chispitas de Lapislázuli, lo que 
va a permitir que los alumnos tengan mejores condiciones para su educación.

Aniversario deTulahuén

Diario
LA REGION
más noticias,
más región, 

más nuestro.

www.diariolaregion.cl
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Actualidad

Con el más fuerte dolor de nuestros corazones,
comunicamos el deceso de quién fuera en vida
esposa, madre y abuela

Sra. MARCIA VICTORIA FLORES MIRANDA
Q.E.P.D

Su esposo, Nicanor Díaz Robles; hija, Marcia 
Carolina, y nieta, Josefina Ignacia; al igual que 
los familiares, yerno y consuegros, les señala-
mos que sus funerales sucederán hoy domingo 
luego de una misa que se oficiará en el templo 
Lourdes a las 13,30 horas, y su posterior sepul-
tura será en el Parque Cementerio La Foresta.

 
La Serena, Octubre de 2019

Fallecimiento

CONDOLENCIAS
Hacemos llegar nuestro más sentido pésame al 
distinguido colaborador de Diario LA REGIÓN, 
periodista don Nicanor Díaz Robles, ante el 
sensible fallecimiento de su querida esposa, señora: 

MARCIA VICTORIA FLORES MIRANDA,
Q.E.P.D.

Sentimientos que hacemos extensivos a sus
familiares y cercanos. A la vez, rogamos a Dios y 

a la Santísima Virgen que les de el necesario 
consuelo, en la certeza que tuvieron la dicha de 
haber compartido con una mujer excepcional.

Diario LA REGIÓN 

DEFUNCION

 Comunicamos el sensible fallecimiento de nues-
tra querida madre, abuelita y suegra:

Olga Álvarez Requena
(Q.E.P.D)

Sus restos están siendo velados en la Parroquia 
Divino Pastor, en calle Río Rahue, Villa del Mar, Pe-
ñuelas, Coquimbo.

Su responso será este domingo 13 de octubre 
de 2019 a las 15:00 horas en la misma parroquia 
y sus funerales serán en el cementerio Parque de 
Coquimbo, La Cantera, a las 16:00 horas.

El hecho se habría registrado en la localidad rural de 
los Espinos de Socavón s/n, comuna de Illapel, donde fue 
hallado sin vida un menor de 15 años de edad.

Según los antecedentes aportados por la PDI, el menor, 
luego de haber compartido con su madre, salió del inmueble 
a darle comida a los animales, siendo encontrado más tarde 
por familiares en un sector distante al inmueble y donde se 
habría quitado la vida.

«Se realizó el trabajo del sitio de suceso y el reconoci-
miento externo del cadáver, donde en base a este examen 
se descarta la participación de terceras personas, y en 
cuanto a la causa precisa de la misma estamos a la espera 
del pronunciamiento por parte del servicio médico legal», 
señaló el subprefecto Williams Mora, jefe de la Brigada de 
Investigación Criminal Illapel.

El cuerpo del menor fue trasladado hasta el Servicio 
Médico Legal, para realizar la autopsia de rigor y conocer 
la causa precisa de muerte.

Un menor de 15 años se 
habría quitado la vida en Illapel

Los agentes policiales, 
momentos antes de a hacer la 
incautación, estaban realizan-
do fiscalizaciones en Granjitas, 
donde ubicaron a un hombre 
que al ver a la patrulla, sospe-
chosamente salió corriendo 
hacia los cerros cercanos.

Por este motivo, el sujeto 
comenzó a ser perseguido, lo 
que permitió detectar en un 
terreno del cerro, y en medio 
de vegetación nativa, el cultivo 
del alucinógeno, donde germi-

Decomisan marihuana 
valorada en $ 357 millones 
en Granjitas de Punitaqui
En un terreno ubicado en 

la ladera de un cerro de 
Granjitas de Punitaqui, 

Carabineros decomisaron 
357 plantas de marihuana 

valoradas en cerca de $ 357 
millones, las que estaban 

en proceso de crecimiento, 
por lo que la sospecha es 

que los traficantes, que no 
fueron detectados en el 

sector, iban a cosecharlas a 
fin de año, para transar las 

dosis en la época estival en 
distintos puntos de la región 

y del país.

naban 357 plantas que eran 
regadas por goteo, mientras 
que el sujeto buscado logró 
escapar.

De acuerdo a la estima-
ción policial, la droga después 
de ser procesada y dosificada, 
una vez transada, pudo gene-
rar ganancias por unos $ 357 
millones.

Efectivos de la Sección 
de Investigación Policial, 
SIP, de la Tercera Comisaría 
de Ovalle, con orden de inda-
gar de la fiscalía, quedaron a 
cargo de las pesquisas para 
tratar de identificar y dar con 
el paradero de los trafican-
tes que mantenían el ilegal 
sembradío.
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Opinión

Grandes bríos alzan voces de 
mujer en este libro**, especialmente 
en su primera sección. Cada una es 
un mundo. Detrás de cada nombre, 
hay una develación de huellas que 
se hacen imprescindibles de conocer, 
para comprender a fondo el entramado 
de nuestras raíces histórico literarias. 
Asoman el misterio. El aporte que cada 
una realizó, sobre todo, en épocas en 
que el arrojo femenino requería un 
tremendo empoderamiento debido a la 
mayor predominancia del patriarcado.

Es así como en una preliminar 
parte, afloran apasionantes vidas, 
tal estela de fragancia femenina que 
queda, como las grandes: Eloísa Zurita 
Arriagada y María Griselda Hinojosa 
Flores, de quienes extiende una amplia 
y bien documentada información.

De igual manera, el primer capítulo 
cautiva por la trayectoria de grandes 
mujeres a través de documentadas y 
fidedignas fuentes, cumpliendo con la 
expectativa de reafirmar el espacio de 
las creadoras en el mundo de las letras, 
incluyendo en alguna de ellas extractos 
significativos de sus textos y retratos. 
También, hace mención de voces que 
las alientan a seguir. Otro punto a consi-
derar, es la mención al actual desarrollo 
de la temática de género, dejando en 
claro que el respeto a los derechos de 
la mujer que necesitan no solo cambios 
en la sociedad, sino que además en 
la mentalidad de hombres y mujeres. 
Finalmente, nos refiere a un campo 
amplio que se abre a proyecciones con 
nuevas características para poetas, 
narradoras y ensayistas, incluso más 
allá de las propias fronteras.

En suma, el desarrollo del primer 
capítulo, produce la fascinación de 
contemplar el variado abanico de vo-
ces e historias de mujer, que nutren 
la literatura chilena y dan razón de ser 
al poema de Andrés Sabella al decir: 
«…ahora debieran pronunciarse sus 
nombres, unciosamente, rodeando su 
memoria de un aura delicada de admi-
ración y gratitud».

El capítulo dos, según mi conside-
ración, merecería un desarrollo inde-
pendiente, ya que los antecedentes de 

De los papeles de Sergio Gaytán M.
la temática que allí se recogen, podrían 
necesitar una mayor recaudación de 
material e investigación. Y, en conse-
cuencia, una reflexión aún más extensa 
y profunda, da para un libro completo; 
no para una inclusión tipo bisagra, 
como allí mismo lo dice en sus primeras 
líneas. La palabra bisagra alude y 
acentúa la figura de 
d o s 

partes di-
versas unidas por un ele-

mento adyacente a la naturaleza de 
ambas. Yo apostaría más bien a una 
visión estructural de hilo conector, a lo 
largo de todo el libro, en el que fluyan 
elementos transversales, a la vez ori-
ginales, que unen las letras femeninas 
a nivel nacional y local en el norte 
chileno. Todo lo anterior, sin desmere-
cer lo interesante de la leve mención 
que hace a un territorio escasamente 
observado, como lo son las literaturas 
ancestrales o etnoliteratura. 

(EL NORTE DE CHILE SIN APE-
LLIDOS DE GRANDE O CHICO

«Indudablemente, algún día, ha-
brá que levantar para estas heroínas 
del Norte, la estatua que las celebre y 
perpetúe en el corazón del porvenir». 
Andrés Sabella)

Con esta premisa, me introduzco 
en el capítulo tercero, atisbando un 
posible reencuentro con la interesante 
obra y vida de autoras y gestoras he-

roínas del norte chileno en su totalidad. 
Sin embargo, acá incursionamos 

en un abrupto territorio, en el cual se 
desdibujan geografías interiores. En 
algunas, se sube de manera es-
carpada. Otras, ad-
miten 

una visión borrosa. 
Otras, simplemente invisibles, ante 

algunas llanas: al detalle, la explicita-
ción y reiteración. 

Frente a tal desarrollo del capítulo, 
es plausible la pregunta: ¿tendremos 
que hacer referencia a un engrande-
cimiento intencional de la literatura 
femenina en lo que se denomina Norte 
Grande de Chile? 

Está a la vista la parcialidad con 
que se expone a diversas congéne-
res, considerando además la calidad 
y trayectoria de unas con respecto a 
otras en un espacio común, eviden-
ciando un abismante desmedro de la 
visibilidad del lado sur, del mismo casi 
como si no existiese. El tercer capítulo 
debiese haber tenido una mayor bús-
queda y consiguiente desarrollo, ya 
que existe documentación suficiente, 
que amerita no haber dejado «casi 
cerrado» el tema (como dice el autor). 
No hace justicia a la enorme riqueza 
registrada desde estas laderas. Es, 
por lo tanto, un esbozo borroso, donde 
abunda espesa la camanchaca. 

Como habitante de estos lares 

serenenses, desde la infancia he pre-
senciado desde las cercanas tertulias, 
lecturas literarias y documentación, la 
acción protagónica de valiosas muje-
res que forman parte de la memoria, 
no sin el consabido ninguneo del tan 
cercano centro del país. 

Cómo no podría clamar una 
actual visibilización: Odette Álvarez 
Musset; espíritu legendario y rebelde 
del Limarí, que cuestionó todos los 
cánones sociales y los bofeteaba con 
heteronimia de otro género. Lidia Urru-
tia, pionera feminista en esta zona; 
mujer adelantada para la época, poe-
ta, educadora, compositora musical, 
folklorista (autora de la resbalosa del 
soldado desconocido de 1879, entre 
otras composiciones de renombre); 
primera carillonista, socia fundadora 
de la Fundación Juan Sebastián Bach 
junto a Jorge Peña Hen. 

Cómo no visibilizar a Luisa Kneer, 
no solo como creadora; ella también 
impulsó la creación de la «Plaza de los 
Poetas» en La Serena, muy bien ex-
plicado en su Reseña histórica de 168 
años en las letras de la cuarta Región. 
Y la maestra indispensable de los ‘80: 
Silvia Villaflor, con su Vendimia en la 
montaña, libro esencial de la tierra en 
que habitamos, fundada en las tradi-
ciones lucientes y sus otras obras, de-
mostrando un lustroso registro. Cómo 
no mencionar a María Eliana Duran; 
su obra aparece en un sinnúmero de 
textos, ganadora de muchísimos pre-
mios; escribió para diarios y revistas, 
fue parte de directivas del Ateneo y 
Círculo Carlos Mondaca; recibió la 
medalla de la Ciudad de la Serena, 
etc. Cómo no explayarse en la gran 
Stella Díaz Varín, quien se posicionó 
como una figura prominente de las 
letras chilenas. Solo por poner ejem-
plos. Todas ellas y otras, merecen 
mucho más que ser insustancialmente 
nombradas o no nombradas.  Al me-
nos en este libro, queda el débito de 
levantar para ellas la estatua que las 
celebre y perpetúen el corazón del 
porvenir. Que vivan por siempre ellas, 
unciosamente repararemos su silencio 
desde el lado sur del extenso norte.

* Profesora en Educación General Básica, Licenciada en Educación y Técnica en 
Diseño Gráfico. Artista plástica; activó, entre los años 1990 al 2002, en exposiciones 
colectivas de pintura. En 1992 presenta una exposición individual de sus trabajos, 
bajo el nombre de «Epifanía del Rostro Humano». 

En 2005 participa activamente en la agrupación artística «Albricias», donde se 
presenta con el recital poético «Locas Mujeres», sección del libro Tala de Gabriela 
Mistral. En el año 2007 asiste al «Primer Encuentro de Arte, Cultura y Educación», 
realizado en la ciudad de La Serena, organizado por «Educarte Chile», en una 
exposición colectiva de pintura, donde destaca con las obras «Eurídice y Orfeo» y 
«Ángeles». Participa, además, en el «IX Congreso Poético en San Juan» (2007) y en 
el «Encuentro de Integración de Escritores Argentinos y chilenos» (2008), realizado 
en Mendoza, y en el «Letrarte» en Tucumán (2011 y 2012), en Argentina. También, 
asistió al «Encuentro Internacional de Poetas» en Michoacán, México (2009), y fue 

publicada en el libro recopilatorio de dicho encuentro. Ha realizado lecturas en diver-
sas ciudades de América Latina, y fue seleccionada para leer en representación de 
la Región de Coquimbo en la FILSA 2012. Le han publicado sus textos en revistas. 
Nació en La Serena (1965). Su obra aparece en «El Burro del Diablo, Arqueo de la 
poesía contemporánea de la Región de Coquimbo» (Ediciones de la Universidad 
Católica del Norte, 2008), «Mientras este fuego arda» (Ediciones Santiago Inédito 
2013), «El Túnel 2.0» Poesía Contemporánea Coquimbo y San Juan» (Ediciones 
Volantines 2016), «Poesía Itinerante Encuentros Poéticos (2019), Poesía Contempo-
ránea PALABRAS Volumen II (Ediciones Santiago Inédito 2019). Los textos incluidos 
corresponden a su poemario llamado: «La otredad del silencio» (Colección Deisler, 
Ediciones Volantines 2019).-

 ** Esta nota se la entregué a mi editor la misma mañana en que murió 
Sergio Gaytán.

Por Alicia Mondaca*
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... más región... más noticias... más nuestro

A raíz del deceso de un juga-
dor del club amateur Universitario 

de Chile, de Coquimbo, Patricio 
«Pato» Galleguillos Cuello, que 

murió el pasado domingo produc-
to de un paro cardiorrespiratorio 

después de disputar medio tiempo 
en un partido en el complejo de 

canchas de la Pampilla, el presi-
dente de la Liga Laboral porteña, 

Arturo Rojas, manifestó a Diario LA 
REGIÓN que tanto los jugadores 
como integrantes de los cuerpos 

técnicos de los equipos y el pú-
blico que los acompaña en los 

distintos campos deportivos de 
la comuna están totalmente des-

provistos de atención en caso de 
emergencias.

«En mi estadística tengo regis-
trados a lo menos cinco fallecimientos 
de jugadores amateurs coquimbanos, 
que han dejado de existir compitiendo 
por sus clubes en los últimos cuatro a 
cinco años, aunque también recuerdo 
que ha habido casos anteriores de hace 
varios años atrás, y esto ocurre primero 
porque el modelo de salud del país, 
que conozco porque fui trabajador de 
la salud y dirigente gremial, no cubre 
las necesidades del deportista amateur, 
es así que ningún campo deportivo de 
la comuna tiene asignada una ambu-
lancia, y así, en caso que un jugador 
o un integrante técnico de algún club 
sufre un ataque o una lesión grave, 
tiene que esperar por largos instantes 
a que llegue la ambulancia, cosa que 
le ocurrió, lamentablemente, al jugador 
Galleguillos de Universitario de Chile».

ES PREOCUPANTE

Rojas, hizo ver con vehemencia 
que la falta de atención para urgencias 
es preocupante, principalmente en el 
complejo de canchas de la Pampi-
lla, en vista de la gran cantidad de 
personas que convoca en cada fin 
de semana, «cada domingo hasta la 
Pampilla llegan entre 2.000 a 3.000 
personas, recordando que el cam-
peonato de la Asociación de Fútbol 
Amateur, Anfa, de Coquimbo, cuenta 
con más de 20 equipos, que disputan 

Ya es tiempo que en los campos 
deportivos se disponga de equipos 
de emergencia por temas de salud 

los campeonatos de juveniles y de 
la distintas series de adultos, y si un 
deportista se lesiona o sufre algún 
ataque por alguna enfermedad, o un 
paro, queda desvalido, al igual que la 
gente del público, porque no hay una 
ambulancia asignada a la Pampilla, o 
por lo menos un centro de primeros 
auxilios en el recinto, y así han ocurri-
do casos en los que el paciente está 
esperando por una o dos horas a que 
llegue a buscarlo la ambulancia, cosa 
que no puede ser».

El dirigente también recordó que 
reviste gran peligro para cualquier 
persona lesionada, o afectada por 
alguna patología, ser trasladada de 
manera informal a algún recinto hos-
pitalario, «al final, al accidentado, por 
la demora de la ambulancia, lo termi-
nan llevando sus compañeros o los 
dirigentes en su vehículos, cosa que 
no es recomendable, porque podría 
agravarse la persona, y los otro es que 
cuando llegan a la unidad Urgencias, 
muchas veces debe permanecer por 
horas esperando ser atendido, pero si 
bien sabemos que al final si reciben 
atención, no es la idea, por eso puede 
decir que el sistema de salud no ayuda 
en nada al deportista amateur ni a 
sus clubes, que nunca han recibido 
ayuda en el tema de salud de ninguno 
de los últimos gobierno, así nuestros 
jugadores solo apelan a su propia 
previsión, que en una gran mayoría 
es Fonasa, y así hemos conocido que 
mucha gente al final terminan siendo 
atendidos como indigentes».

Por esos argumentos, el pre-
sidente de la Liga Laboral propuso 
a los parlamentarios regionales, 
principalmente, generar un proyecto 
de ley para asegurar la oportuna 
atención de los deportistas amateur, 
llamando también a la autoridades de 
salud locales y al municipio, para que 
consideren asignar una ambulancia a 
los recintos deportivos de la comuna 
en cada fecha de los campeonatos 
de Anfa.

«Acá los que hacen las leyes son 
los señores políticos, y las aprueban 
ellos mismos en el parlamento, pero 
cuando un trabajador o un deportista 
saca la voz para reclamar por lo justo, 

no es escuchado, cosa que conozco, 
por ser durante 15 años dirigente de 
funcionarios de la salud, y mi primera 
conclusión es que el sistema de salud 
que tenemos no cuenta con el presu-
puesto que debería tener para tratar 
a la población chilena, considerando 
que el modelo era para 12 millones 
de habitantes, cuando ya somos 
cerca de 20 millones. Por eso apelo 
a los diputados y senadores nuestros 
para que creen una ley que permita 
dar atención digna a los deportistas 

amateur accidentados, y ojalá que 
tanto el Servicio de Salud Coquimbo, 
la Seremía o la municipalidad, alguna 
vez envíe a un ambulancia a nuestras 
canchas, como las de la Pampilla, las 
de Los Tambores de la Herradura del 
Liga Laboral y en el complejo San 
Juan, por nombrar algunos recintos, 
porque así vamos a evitar que nues-
tros jugadores, técnicos, o lo hinchas 
de los clubes fallezcan o queden con 
graves secuelas por no poder acceder 
a una atención médica oportuna».
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Adriana Peñafiel,RN Claudio Ibañez, PPD.

Lucía Pinto, UDI.Rosendo Yáñez, PC.

Franco Riveros B. 

Falta más de un año para que 
se elija por primera vez la figura del 
gobernador regional, pero los distintos 
partidos ya se están preparando para 
entrar en la historia y poder tener la de-
butante figura en sus líneas. Nombres 
hay de todos los sectores, pero solo 
uno será la máxima autoridad regional 
electa por votación popular.

Si bien el debate aún no está ce-
rrado y existen críticas por las pocas 
atribuciones que se le transfirió a la 
figura, ya han surgido los primeros 

Se va ordenando el naipe en 
candidaturas a Gobernador Regional

nombres para conformar esta nueva 
institucionalidad, que reemplazará, en 
parte, las funciones del actual inten-
dente y encarnará el poder ejecutivo 
del Gobierno Regional, tomando las 
decisiones esenciales en materia 
territorial, de desarrollo económico 
local, social y cultural.La ley establece 
que para ser candidato a gobernador 
regional es obligatorio residir en la 
región durante los dos años previos 
a la elección. Además, los ministros, 
subsecretarios, delegados presiden-
ciales o intendentes, vale decir alguna 
autoridad designada por el Presidente, 

que quiera postular, debe renunciar un 
año antes a sus cargos. 

Otro punto importante es que para 
ser electo se requiere mayoría simple, 
con un mínimo de 40% de los votos 
válidamente emitido. Si ningún candi-
dato alcanza dicha votación, se repite 
la elección un mes después. 

El mecanismo que los bloques 
usen para determinar al candidato será 
clave, considerando que dos o más 
postulantes por sector pueden terminar 
favoreciendo a sus rivales.

Revolución Democrática: «No 

se trata de designar un nombre»

En el partido perteneciente al 
Frente Amplio, son el Consejo Políti-
co Nacional y Regional, por votación 
directa de las bases quienes definen 
la candidatura. A mediados de octubre 
se realizan las elecciones a nivel país 
y en la región a fines del mismo mes. 
Posterior a ello y al proceso interno 
del resto de las orgánicas, se debería 
reunir el Frente Amplio para definir si 
se realizarán primarias y así llevar una 
candidatura única que represente al 
sector.
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Cristóbal Reyes, presidente re-
gional de RD, señaló que «el proceso 
interno para esta definición es suma-
mente democrático, por lo mismo no se 
trata de designar un nombre, sino de 
un conjunto de instancias que ponen 
por delante criterios de participación y 
deliberación colectiva».

En RD suena Magallanes Espino-
sa, ex candidato a diputado.

Renovación Nacional: «Podrían 
renunciar algunos seremis, pero 

estamos analizando todavía»

En RN suenan hace tiempo la 
actual presidenta del Core, Adriana 
Peñafiel, y la ex gobernadora de Elqui 
Daniela Norambuena, para la nueva 
figura, y desde el partido comentaron 
que las definiciones de los candidatos, 
tanto a gobernador como municipales, 
deberían estar definidas en el Consejo 
Regional que se realizará en noviem-
bre.

Jorge Villar, secretario regional de 
RN, comentó que «señalar quienes van 
a renunciar sería prematuro, conside-
rando de que estamos a dos semanas 
del plazo y podríamos generar el mismo 
efecto respecto a la intendenta, en el 
sentido que empezaron a hacer las crí-
ticas considerando que debe estar en 
el cargo hasta el 25, y algunos decían 
que ya está en campaña». 

«Sería imprudente decir quienes, 
pero sí están en evaluación algunos 
seremis, gobernadores no, porque la 
que tenía aspiraciones electorales era 
Daniela Norambuena, y ya renunció», 
puntualizó.

Democracia Cristiana:  
«Nos interesa llegar a acuerdos 

con otras fuerzas políticas»

Otro de los partidos que tienen 
a dos figuras bien posicionadas para 

el nuevo cargo es la DC, con el ex 
intendente Ricardo Cifuentes y la ex 
seremi del MOP Mirtha Meléndez. Pero 
Christian Bravo, presidente regional de 
la colectividad, sostuvo que todavía no 
hay una fecha establecida para definir 
quién será el representante, «es uno 
de los temas que se está viendo en el 
Consejo Nacional del partido y como se 
irán resolviendo caso a caso en cada 
región».

«A la DC le interesa llegar a acuer-
dos con otras fuerzas políticas para 
asegurar que la oposición pueda tener 
la mayor cantidad de gobernadores 
posibles, lo cual implica conversar con 
otros sectores y ponerse de acuerdo, y 
eventualmente utilizar el mecanismo de 
primarias», agregó. 

Para Bravo, el tema hoy en día 
pasa por las conversaciones políticas 
que se deben ir dando, «como DC 
no excluimos el diálogo con ninguna 
fuerza política, y lo hemos hecho con 
el Partido Radical, con los socialistas, 
con el PPD… para lograr acuerdos», 
puntualizó.

PPD: La apuesta por  
el ex intendente 

La carta que baraja el PPD de la re-
gión para el nuevo cargo de gobernador, 
es el ex intendente Claudio Ibáñez. De 
hecho la misma autoridad enfatiza en 
que «siempre hemos estado trabajan-
do en esta línea, ha habido encuestas 
online y de diarios colocándonos en 
cierta posición».

Hace un mes, el consejo regional, 
con cerca de 40 dirigentes del PPD, 
proclamó a Ibáñez como su candidato 
a gobernador regional.

Eso sí, todavía faltarían las opcio-
nes para definir si van en una sola lista 
con el Partido Socialista y el Partido 
Radical, y no se descartan algunos 
otros partidos de oposición.

Ricardo Cifuentes, DC. Mirtha Meléndez, DC.

Partido Socialista: 
«La próxima semana definiremos  

a nuestro candidato»

Clara Olivares, presidenta regional 
del PS, comentó que «nosotros esta-
mos por hacer primarias ciudadanas 
para elegir al candidato que va a repre-
sentar a la centro izquierda, y nuestros 
candidatos que se quieran presentar 
ya pueden estar en campaña, porque 
ninguno de ellos es autoridad». 

Respecto a nombres, suena Eduar-
do Alcayaga, ex consejero regional.

UDI: «No hay ningún  
plazo impuesto por nadie»

Desde la UDI ya han señalado que 
su candidata será Lucía Pinto, actual 
intendenta, pero Oscar Tapia, presi-
dente regional de la UDI, puntualizó 
en que «no hay ningún plazo impuesto 
por nadie, más allá de lo que estipula 
la propia ley, que indica que cualquier 
funcionario de gobierno, intendente, 
gobernador o seremi, que quisiera ser 
candidato en las próximas elecciones, 

Eduardo Alcayaga, PS.

en un año más, tiene hasta el 25 de 
octubre para renunciar».

«Nosotros estamos en espera de 
la respuesta que va a dar la intendenta 
a la solicitud que le hizo la directiva de 
la UDI, y el mismo consejo regional 
hace unos días atrás de pedirle que 
sea nuestra candidata… ella tendrá 
sus tiempos, y me imagino que tendrá 
que conversarlo con su familia y gente 
más cercana, no es una decisión fácil, 
por lo tanto nosotros no la vamos a 
presionar», agregó.

Partido Comunista: Rosendo Yáñez es el candidato 

Rosendo Yáñez, ex seremi de Salud del gobierno anterior, es la carta del 
PC para la elección de gobernador. Gonzalo Escoza, presidente regional del 
PC, confirmó que fue en enero cuando el partido de la hoz y el martillo lo definió.

Consultado por posibles primarias, Escorza explicó que «lo que le hemos 
planteado al resto de partidos de la oposición es hacer primarias ciudadanas y 
de ahí determinar el candidato a gobernador, ahora tengo entendido que la DC 
tendría dos candidatos, y deben hacer primarias internas, y una vez determinado 
eso, nosotros los invitaríamos a realizar unas primarias ciudadanas y presentar 
nuestro candidato. Está la opción de llegar a un acuerdo, pero debe discutirlo 
la directiva nacional».
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Detectives del Depar-
tamento de Migraciones 
de la PDI de Illapel, se 
encuentran materializando 
la expulsión del territorio 
nacional de 8 ciudadanos 
extranjeros.

Según detalló un oficial 
de la PDI, se realizaron las 
coordinaciones respecti-
vas con las autoridades de 
Gendarmería, a fin de poder 
concretar esta acción, ya 
que todos las personas que 
se encontraban con resolu-
ción de expulsión se habrían 
encontrado en prisión, cum-
pliendo condena por delitos 
cometidos en nuestro país.

La subcomisaria 
Esmeralda Ponce, encar-
gada de migraciones de la 
PDI Illapel, manifestó: «Se 
gestionaron estas expulsio-

Expulsan a 8 bolivianos desde Illapel

nes, en virtud a que estos 
ocho ciudadanos bolivianos, 
quienes en su oportunidad 
fueron detenidos por la PDI, 

se encontraban cumpliendo 
condena por infracción a la 
ley de drogas»

Las ordenes de expul-

sión de estas 8 personas, 
habrían sido otorgadas por el 
Juzgado de Garantía de Los 
Vilos, en virtud a la Ley que 
regula penas sustitutivas.

«Se espera que hoy 
en el transcurso del día ya 
se materialicen estas ex-
pulsiones a través del Paso 
Fronterizo Colchane, ubicado 
al inerior de la ciudad de 
Iquique», informó la  
subcomisario Ponce.

Todos se 
encontraban 
cumpliendo 
condenas por 
tráfico de drogas 
en nuestro país.

Investigan
robo a Farmacia

La policia está aboca-
da a esclarecer el robo de 
que victima una farmacia 
de calle Aldunate, en el 
centro de Coquimbo, en 
donde dos sujetos a ros-
tro cubierto intimidaron al 
encargado con armas de 
fuego y se llevaron 500 
mil pesos.

Los detectives se en-
cuentran trabajando con la 
información recabada en 
el sitio de suceso, donde 
se realizaron las labores 
de empadronamiento y 
recolección de evidencia, 
continuando con las dili-
gencias investigativas y de 
análisis criminal, a fin de 
poder ubicar a los autores 
del delito.
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REMATE

EXTRACTO REMATE. Por resolución del Primer Juzgado de Letras de Copiapó, 
de fecha 13 de septiembre de 2019 dictada en autos Rol C-137-2018, caratulada «Bu-
gueño con Grogg» , sobre juicio ejecutivo, se rematará el día 25 de octubre de 2019, 
a las 12:00 horas en el recinto del Tribunal ubicado en calle Sofía Bermedo N° 191, 
Primer Piso, el inmueble consistente en departamento N° 701, estacionamiento 20 y 
28, y bodegas N° 20 y 28, ubicado en Avenida del Mar N° 3100, La Serena, inscrita a 
nombre de Arnoldo Raúl Grogg Silva a fojas 3990 vta. N° 3628 del año 2005, del registro 
de propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena. El precio mínimo para 
comenzar las posturas ser de $68.703.793.- Garantía para participar en la subasta, 
vale vista a la orden del tribunal por el equivalente al 10% del mínimo establecido. 
El precio total será pagado en el plazo de 5 días hábiles contados desde la subasta. 
Bases y demás antecedentes accediendo al portal de internet del Poder Judicial http://
www.pjud.cl u http://oficinajudicialvirtual.pjud.cl/-consulta unificada de causas- consulta 
de causas civil- Rol C-137-2018 del Primer Juzgado de Letras de Copiapó. Cristian 
Alejandro Jofré Gutiérrez, Secretario Subrogante. Copiapó, 30 de septiembre de 2019. 

REMATE

Ante Segundo Juzgado de Letras de Coquimbo, 
Ubicado en Santiago Trigo N°511, Coquimbo, Rol 
N°1394-2018, juicio ejecutivo, caratulado «SCOTI-
ABANK CON VILLALOBOS TORRES, JAIME», se 
rematará el 30 de Octubre de 2019, a las 10:00 horas, 
el inmueble consistente en el Lote 12-B, resultante 
de la subdivisión del sitio 12, de la manzana 8, de la 
Población Parte Alta, sector cuatro, Coquimbo, inscrito 
a fojas 6.150 N°3.355, Registro de Propiedad CBR 
Coquimbo, año 2010. Mínimo Subasta $5.500.000.- 
Precio pagadero al contado, dentro de los cinco días 
hábiles siguientes a la subasta, consignándolos en la 
cuenta corriente del Tribunal. Interesados tomar parte 
deberán rendir caución por un valor equivalente al 
10% del mínimo de la subasta, pagadero en vale vista 
del Banco del Estado de Chile a la orden del tribunal, 
demás antecedentes en expediente.

ESTELA ASTUDILLO JORQUERA
SECRETARIA SUBROGANTE

... más región... más noticias... más nuestro

EXTRACTO
En causa Rol  Nº 1848-2018, caratulada «BANCO DEL ESTADO DE CHILE con  

TAPIA MUÑOZ EDGAR BRAYAN», seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de 
Coquimbo, se designó día 25 de octubre del 2019, a las 10:00 horas, objeto llevar a 
efecto remate del inmueble ubicado en  Pasaje Tomás Ireland Nº 338, que corresponde 
al sitio Nº 3 de la manzana 6, del loteo Lomas de San Ramón, Etapa J, de la comuna y 
ciudad de Coquimbo, Rol Avalúo N° 3901-418, inscrita a fojas 1433 N° 731 del Registro 
de Propiedad de 2015 del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimo de la 
subasta será la suma de $20.182.296.- precio que se pagará íntegramente y al contado 
dentro de los cinco días siguientes al de la fecha de la subasta mediante consignación 
en la cuenta corriente del tribunal y  a su orden. Postores para tomar parte del remate 
deberán rendir caución equivalente al 10% del mínimo para las posturas mediante vale 
vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal. Mayores antecedentes 
Secretaría del Tribunal. 

      
  SECRETARIA 

más nuestro... 
     más diverso.
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EXTRACTO

NOTIFICACIÓN POR AVISO

Ante el Tercer Juzgado de 
Letras en lo Civil de La Serena, 
en causa C-2673-2019, sobre 
juicio de designación de arbitro 
caratulada «MONTERO CON 
VERGARA» se ordeno con fecha 
07 de agosto del 2019, notificar 
por aviso extractado la deman-
da y su proveído a: 1.Sucesión  
Mario Rene Ramírez Varas, Rut 
4.673.471 - 8, compuesta por So-
nia Catalina, Cecilia del Carmen, 
ambas Ramírez Rojas domicilia-
das en Parcela cinco Bella Vista 
La Serena. 2. José Rodríguez 
Castellano, Domicilio Parcela 3 
Bellavista La Serena. 3. Sucesión  
Humberto del Carmen Gómez 
Domicilio Parcela 5 Bellavista 
La Serena. 4. Sucesión  Her-
man Máximo Rojas Alvarez Rut 
2.318.339 – 0 Domicilio Parcela 6 
Bellavista La Serena ; compuesta 
por Marina Elga Cortes, Juan 
Carlos, - Luis Jaime , Mariana An-
gelica, Carlos Ivan, Clotilde Isabel, 
Manuel Horacio, Francisco Javier 
todos Rojas Cortés , domicilio 
parcela 6 Bellavista La Serena, 
Luis Hernán, Maria Isabel, Jimmy 
Cristian, Lesly Franchesca, todos 
Rojas Aguilera y domiciliados en 
Parcela 6 Bellavista La Serena. 

5.- Lorenzo Montero Saavedra Rut 
5.369.707 – 0 Domicilio Parcela 7 
Bellavista La Serena 6.- Gilberto 
Contreras Aguirre Rut 3.966.731 
– 2 Domicilio Parcela 8 Bellavista 
La Serena. 7.- Sucesión  Orlando 
Camus Carvajal Rut 3.440.202 
– 7; compuesta por : Roberto 
Hernán, Orlando del Carmen . 
Hugo Alberto. Patricia del Rosario. 
Carmen Edith. Perla Ines . Pedro 
Alfonso . Teresa Cecilia . Susana 
Olga. Elena Bernarda. Maritza 
Beatriz todos Camus Bugueño y 
Nilda Jesús Bugueño Vargas, to-
dos del mismo domicilio parcela 9 
Bellavista La Serena. 8.- Sucesión  
Daniel Segundo Vera Muñoz Rut 
2.686.918 – 8 Domicilio Parcela 10 
Bellavista La Serena; compuesta 
por : Olga del Carmen Ledezma, 
Maria Aurora. Elizabeth Ines . Ma-
risol del Transito. Daniel Enrique. 
Tomasa Rubila . Gladis Alicia. Patri-
cia Evangelina. Rolando Segundo.
Rafael Eduardo. Carmen Eloisa, 
todos Vera Ledezma, misma direc-
ción. 9.- Catalina Cortés Villalobos 
Rut 4.956.177 – 6 Domicilio Par-
cela 11 Bellavista La Serena 10.- 
Hernan Segovia Cortés Domicilio 
Parcela 12 Bellavista La Serena 
- 11.- Sucesión  Víctor Raul Co-
doceo Pizarro Rut 2.675.455 – 0 
Domicilio Parcela 13 Bellavista La 
Serena, compuesta por: a.- Er-

nestina del Rosario Chepillo, Rosa 
Gladys , Mireya del Carmen , Juan 
Carlos, Roman Alexis, Omar Raul, 
Claudina  Eugenia, Araceli Del 
Rosario, Paola del Rosario, todos 
Codoceo Chepillo misma dirección 
12.- Pedro Gallardo Carvajal Rut 
1.656.383 – 8 Domicilio Parcela 14 
Bellavista La Serena 13.- Gertrudis 
del Rosario Cuello Rut 3.869.904 – 
0 Domicilio Parcela 16 Bellavista La 
Serena 14.- Raúl Barraza Moreno 
Rut Domicilio Parcela 17 Bellavista 
La Serena 15.- Sucesión  Juan 
Pizarro Cortés Rut 3.509.966 – 2 
Domicilio Parcela 18 Bellavista La 
Serena, compuesta por : a.- Olga 
del Rosario Pizarro Camus, Juan 
Segundo, Carlos Alberto, Luis 
Bernardo, Silvia Isabel, Vilma 
del Carmen, Herman Alfonso, 
Freddy Enrique, todos Pizarro 
Camus misma dirección 16.- Ma-
ría Vergara Codoceo Rut ignoro, 
Domicilio Parcela 15 Bellavista La 
Serena, solicitando tener por in-
terpuesta demanda de solicitud de 
designación de arbitro acogerla en 
tramitación y, en definitiva, se sirva 
citar a los interesados, ya individua-
lizados, a audiencia, señalando día 
y hora al efecto, a fin de acordar el 
nombramiento del juez árbitro que 
solicitamos o, a falta de acuerdo o 
por inasistencia de una de las par-
tes, proceda a nombrarlo VS. Con 

fecha siete de agosto del dos mil 
diecinueve, el Tribunal resuelve: 
A lo principal, como se pide cítese 
a las partes para la de designación 
de Juez Partidor, al efecto se fija 
audiencia del día 26 de septiembre 
de 2019, a las 9.30 horas. Al primer 
otrosí, por  acompañado docu-
mento, con citación, custódiese. 
Al segundo otrosí, no ha lugar. Al 
tercer otrosí, atendido el mérito de 
autos, en especial la pluralidad de 
los demandados, lo que dificulta 
considerablemente la práctica de la 
diligencia de la notificación, como 
se pide, notifíquese por avisos, de 
conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 54 del Código de Procedi-
miento Civil, por tres veces en el 
Diario « El Día» de esta ciudad y « 
La Región» de Coquimbo y por una 
vez en el Diario Oficial. Al cuarto 
otrosí, téngase presente. Proveyó 
doña Cecilia Rojas Nogerol, Juez 
Letrado Titular. En La Serena, a 
doce de septiembre de dos mil 
diecinueve, se notificó por el estado 
diario, la resolución precedente./ 
La Serena, tres de octubre de dos 
mil diecinueve, como se pide, se 
fija como nuevo día, la audiencia 
del 21 de octubre de 2019, a las 
9:30 horas.  En la Serena,  a tres 
de  octubre de dos mil diecinueve, 
se notificó por el estado diario, la 
resolución precedente.
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 14 de los 15 alcaldes de la región 
irían a la reelección el próximo año

Unos antes, otros des-
pués, incluso algunos alcal-
des al momento de asumir 
ya tenían claro que irían por 
otro periodo. En octubre del 
próximo año los ciudadanos 
volverán a las urnas para ele-
gir a alcaldes, concejales, y 
por primera vez al gobernador 
regional.

Hasta el momento, y a 
un año de los sufragios, 14 de 
los alcaldes en ejercicio de la 
región tienen claro que irán al 
menos por un periodo más.

Así lo ratificó Christian 
Bravo, presidente regional 
de la Democracia Cristiana, 
que tiene los municipios de 
Coquimbo, con Marcelo Pe-
reira; Combarbalá, con Pedro 
Castillo; Monte Patria, Camilo 
Ossandón; y Vicuña, con Ra-
fael Vera.

«Hoy el tema pasa por 
las conversaciones políticas 
que se tienen que ir hacién-
dose, nosotros como DC no 
excluimos la conversación con 
ninguna fuerza, y lo hemos he-
cho con el Partido Radical, con 
los socialistas y con el PDD, 
buscando llegar a algunos 
acuerdos» puntualizó.

LOS DE 
RENOVACION 
NACIONAL

En el caso de Renovación 
Nacional, presente en los mu-
nicipios de Salamanca, con el 
edil Fernando Gallardo; Her-
nán Ahumada en Paihuano; 
y el apoyo a Claudio Rentería 
en Ovalle, están confirmados 
para ir a la reelección. 

«La primera aproximación 

al menos a la candidatura de 
gobernador y de los candida-
tos a alcaldes, o un porcentaje 
importante de ellos, debiese 
definirse en el consejo regional 
que se va a realizar entre la 
primera o segunda semana de 
noviembre», agregó.

El otro de los partidos de 
Chile Vamos, la UDI, tiene el 
municipio de La Higuera, con 
Yerko Galleguillos. El presi-
dente regional, Óscar Tapia, 
confirmó que sí irá por un perio-
do más y que apuntan a lograr 
la alcaldía en otras comunas 
también.

EN LA HIGUERA

«Yerko Galleguillos es hoy 
el único alcalde que tiene la 
UDI en toda la región, además 
lo avala la tremenda votación 
que sacó en la última vez, con 
el 70% de los votos, y además 
una tremenda gestión adminis-
trando la ciudad de La Higuera, 
por lo que no hay lugar a dudas 
que es el candidato», agregó.

Tapia comentó que des-
de la UDI están conscientes 
que todas las autoridades en 
ejercicio son potencialmente 
candidatos. Estamos hacien-
do un despliegue territorial 
en las 15 comunas, estamos 
buscando no solo candidatos 
a alcaldes, sino que también a 
concejales».

PUNITAQUI

El alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya Bugueño, an-
teriormente también había 
manifestado su intención de ir 
a la reelección. 

Desde el Partido Socia-
lista, su presidenta regional, 
Clara Olivares, confirmó que 
Juan Carlos Alfaro, alcalde de 
Andacollo, irá a la reelección, 
pero enfatizó en que tienen 
varios desafíos por delante, 
«estamos pidiendo primarias 
en La Serena y Coquimbo, para 
nosotros es más importante, 
porque las municipalidades 
están más en contacto con la 
gente que, por ejemplo, una 
gobernación regional. Pero son 
definiciones que tenemos que 
tomar la próxima semana».

LA SERENA

En el caso de La Serena, 
el Partido Radical apostaría por 
al menos un periodo más del 

alcalde Roberto Jacob. Pero 
el propio edil, cauto, señaló 
que aún no lo tiene definido, 
«todavía no he dicho nada, 
he dicho que estoy evaluan-
do la posibilidad. No quiero 
adelantar campañas políticas 
porque nos queda un año 
para seguir trabajando y 
no quiero que las acciones 
que haga como alcalde se 
conviertan en una campa-
ña política, por lo tanto mi 
decisión se va a demorar lo 
necesario para poder trabajar 
tranquilo».

«Cuando tome la de-
cisión la publicaré si voy o 
no… a mi me gustaría, tengo 
la energía suficiente para 
seguir trabajando uno, dos 
o tres periodos más, pero 
estas cosas tampoco son lo 
que uno quiera y necesitan 
un análisis profundo para ver 
cuáles son las condiciones», 
agregó Jacob. 

Franco Riveros B. 

La única duda de los 
alcaldes en ejercicio es 

Gary Valenzuela, de 
Río Hurtado, quien  

por motivos de salud 
podría dar un paso 
al costado. En caso 
contrario, se baraja 

que el actual seremi de 
Agricultura, Rodrigo 
Órdenes, renuncie a  

su cargo antes del 
25 de octubre para 

aventurarse a ese  
sillón edilicio.

CANELA Y
LOS VILOS

En Canela y Los Vi-
los el PC apuesta por la 
reelección  

El Partido Comunis-
ta tiene actualmente dos 
alcaldes en ejercicio, en 
Canela y Los Vilos, con 
Bernardo Leyton y Manuel 
Marcarian, respectivamen-
te.

El timonel regional del 
PC, Gonzalo Escorza, con-
firmó que irán por un nue-
vo periodo, «nosotros lo 
definimos hace unos seis 
meses atrás, primero que 
íbamos a llevar candidatos 
a alcalde en Salamanca, 
Canela, Los Vilos, Monte 
Patria, Coquimbo y Vicuña, 
hasta el momento».

Escorza no esconde 
sus ganas de realizar pri-
marias entre los partidos 
de oposición, pero enfatizó 
en que «el bloque PPD, 
PS y PR nos ha propuesto 
primarias solo en 25 comu-
nas, donde actualmente 
está la derecha, y segun-
do, la DC ha planteado que 
no quiere ir con nosotros, 
entonces las únicas prima-
rias que hay son al interior 
del pacto de ‘Unidad para 
el Cambio».



Domingo 13 de Octubre, 201920

El ex gobernador por la 
provincia de Elqui, ex embaja-
dor en Argentina, ex ministro de 
Michelle Bachelet (...),  indicó 
que su partido tiene la necesi-
dad de «renovar su liderazgo» 
y que por eso tomó la decisión 
de participar en primarias pre-
sidenciales

 Es diputado por la región 
de Valparaíso. Cree a ciegas 
que es importante una mayor 
unión en la izquierda y aseguró 
-como lo ha hecho en reitera-
das ocasiones- que está dis-
puesto a participar en primarias 
presidenciales representando 
al Partido Socialista.  

Recuerda que en 2006, 
cuando uno de sus primeros 
proyectos «fue proponer la 
creación del fondo del pisco, 
es decir que una parte de los 
impuestos del pisco se queda-
ran en las regiones de Atacama 
y Coquimbo, como ocurre con 
los impuestos del petróleo en 
Magallanes, y así crear el fondo 
del agua, que nos permitiera 

 «Espero que PS no cometa 
el error suicida de no realizar 

elecciones primarias»
diseñar una política estratégica 
de aseguramiento del acceso al 
agua en la región de Coquimbo, 
por ser una región semidesér-
tica».

¿Cuál cree que es la 
principal prioridad para la 
región?

«Sin duda el agua, el agua 
y el agua, porque es una región 
de carácter agroalimentaria, y si 
no asegura el agua su potencial 
de desarrollo se ve hipotecado. 
Se habla de los migrantes hídri-
cos de Punitaqui, pero algunos 
parecen olvidar que a comien-
zos de la década del 2000, ya 
en Combarbalá el 100% del 
agua de consumo provenía de 
camiones aljibes. Ha faltado ca-
pacidad para anticiparnos a los 
efectos del cambio climático».

¿Qué le parece todo lo 
relacionado con minera Do-
minga?

«La región de Coquimbo 
tiene atributos turísticos incal-

culables, por lo tanto hay 
que tomar decisiones, y por 
eso milito firmemente contra 
el proyecto de minera Do-
minga, porque atenta contra 
una actividad productiva que 
tiene mayores beneficios 
económicos y más transver-
sales para la región, como es 
el turismo».

¿Y del aeropuerto de 
La Florida?

«Siempre he sido parti-
dario, sin ser experto, de que 
el aeropuerto debe mante-
nerse en La Serena. Nunca 
fui un convencido de tras-
ladar -y lo sigo estado- el 
terminal aéreo de la región a 
otro lugar».

¿Por qué toma el de-
safío de ser candidato pre-
sidencial?

«Porque estamos muy 
necesitados de tener una 
conversación de altura res-
pecto a los desafíos del país, 
pues tenemos a mi juicio dos 
órdenes de preocupaciones. 
Primero, cómo podemos se-
guir avanzando en la erradi-
cación de los abusos, donde 
dimos un paso importante 
con la reforma que hicimos 
en materia de gratuidad en 
la educación superior. Sin 
embargo, aún hay muchas 
injusticias en el ámbito de sa-
lud, de vivienda y pensiones, 
y se nos presentan grandes 
desafíos». 

Diputado Marcelo Díaz:

¿Renovar el liderazgo del PS luego del escándalo 
por los presuntos vínculos con el narcotráfico?

«Evidentemente, dado que el PS no estuvo a la altura 
de lo que debió haber hecho ante una crisis de esa enver-
gadura, y lamentablemente todavía existen algunos que 
siguen pensando en que las responsabilidades son de quie-
nes denunciamos los errores cometidos por el partido. Esa 
ceguera ante un hecho que ha afectado la credibilidad del 
partido nos obliga a hacer fuertes en la crítica respecto de 
lo que hemos visto en la comuna de San Ramón (Santiago). 
Por consiguiente, esa es la reflexión que debemos hacer, y 
de ahí mi decisión de ir a unas elecciones primarias».
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La Universidad Central, a nivel 
nacional, tiene una matrícula de 15 
mil estudiantes, y en la región son 

2.500 alumnos, «pero se da una 
situación bien especial, que de la 
admisión de primer año, la región 

representa un tercio de la universi-
dad», relató el rector. 

La autoridad estudiantil visita casi 
todos los meses las distintas casas de 
estudio, pero este viaje a La Serena, 
Santiago González, rector de la Univer-
sidad Central, lo califica como «bastan-
te especial», ya que tenían una serie de 
actividades públicas, además promovió 
las nuevas carreras que llegarán a la 
zona: Astronomía, Ingeniería Civil en 
Minas, Obstetricia y Kinesiología.  

Actualmente la U Central pertene-

«La región de Coquimbo es la más  
importante después de la Metropolitana 

para nuestra universidad»
ce al Sistema Único de Admisión (SUA), 
que es del Consejo de Rectores, «aquí 
en la región de Coquimbo hay solo 
tres universidades, la ULS, la UCN y 
nosotros, las demás están fuera de ese 
sistema», sostuvo.

Y agregó que «la universidad está 
creciendo fuertemente desde el año 
2017 acá en la región, antes teníamos 
7 carreras, el año 2018 hicimos un 
nuevo edificio, el 2019 incorporamos 
7 carreras nuevas, y ahora vamos a 
incorporar cuatro más».

Con la incorporación de estas nue-
vas carreras, la oferta académica de la 
U Central llegará a las 18 carreras de 
pre grado, «con lo cual nos transforma-
ríamos en la segunda universidad con 
mayor oferta académica en la región de 
Coquimbo, después de la Universidad 
de La Serena, con más carreras que 
estaríamos ofreciendo».

«Eso para nosotros es súper im-
portante, hemos hecho un tremendo 
esfuerzo y hemos tomado la decisión 
de instalarnos en la zona, la región de 
Coquimbo es más importantes después 

de la Metropolitana para nuestra uni-
versidad, y la idea es seguir creciendo 
y consolidarse fuertemente acá», 
puntualizó.

La otra apuesta 

Para el próximo año, la casa de 
estudios apostará por nuevas carre-
ras, «hemos focalizado el desarrollo 
de la universidad en la región, primero 
estuvimos en el área del Derecho y la 
Educación, fue la primera etapa. Ahora 
el 2019 trajimos la facultad de Salud, 
construimos un centro de simulación 
clínica, que es el más moderno que hay 
en la región». 

«Trajimos Arquitectura, Adminis-
tración Pública y otra ingeniería, y aho-
ra vamos a fortalecer con más salud, 
más ingeniería y astronomía», sostuvo.

Y puntualizó en que «la carrera 
de Astronomía es muy particular para 
esta región, porque desde aquí se 
mira al cielo, están los observatorios, 
y creemos que aquí debe estudiarse 
astronomía, ahora esta licenciatura es 
de muy alto nivel, con un gran equipo 
académico, que van a ser doctores en 
astronomía, y vamos a tratar de formar 
jóvenes de la región que puedan de-
sarrollarse profesionalmente después 
en los observatorios de la zona y más 
al norte». 

Nuevo edificio

Cuando en el 2016 tomaron la 
decisión de desarrollar la universidad 
en la región, tenían claro que debían 
invertir, y decidieron hacer el proyecto, 
y construyeron un edificio 5.700 metros 
cuadrados para albergar las nuevas 
carreras, «eso nos da un horizonte de 
crecimiento de 5 ó 6 años», explicó 
González. 

«Después tenemos otra etapa y 
vamos a construir un nuevo edificio, 
similar al de ahora, con una estructura 
de primer nivel. Nuestros estudiantes 
están muy contentos, felices, porque 
es muy bonito, moderno, con muchas 
facilidades, con casino, salas de es-
tudio, laboratorios, entonces eso nos 
transforma en una universidad muy 
moderna acá en la región», comentó 
la autoridad universitaria. 

Desafíos de la casa de estudios

«Desde el momento en que deci-
dimos quedarnos e invertir aquí en la 
región, hemos desarrollado una agenda 
bien importante, uno es el pregrado, 
donde ya a partir del 2020 tenemos 18 
carreras, y después vamos  a seguir 
creciendo», explicó González, de cara a 
lo que se vendrá en los próximos años.

El rector de la casa de estudios 
detalló, además, que el otro desafío 
que tienen es con los post grados, 
«debemos fortalecer los diplomados y 
los magister, de los que ya tenemos 6 y 
18 diplomados. Y la educación continua 
es otro de los desafíos».

Santiago González, rector de la Universidad Central: 

Ranking América 
Economía

La U Central figuró número 
32 en el ranking de América 
Economía, al respecto, el rector 
comentó que «en Chile existen 
55 universidades y siempre he-
mos estado en la mitad, pero sin 
lugar a dudas que tenemos que 
hacer esfuerzos, lo que estamos 
haciendo acá es para mejorar en 
el ranking, y como somos una 
privada es más difícil, porque no 
tenemos recursos del Estado».

«Pero estas acciones que 
estamos tomando, nos permite 
fortalecer la calidad académica de 
la región y empezar a subir en el 
ranking», concluyó el rector. 
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... más región... más noticias... más nuestro

En una alianza colaborativa, el 
sector público y la empresa priva-
da promocionaron en conjunto los 
atractivos y bondades de la Región 
de Coquimbo en el workshop de la 
Asociación Cordobesa de Agencias 
de Viaje, Acav 2019, que se realizó 
el pasado jueves 10 de octubre en la 
ciudad trasandina.

Esto, porque el Gobierno Re-
gional, a través de la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo, 
CRDP, junto a la Cámara Regional de 
Turismo; al Programa de Iniciativas 
de Fomento Integrado, IFI, de Astro-
turismo de Corfo; Sernatur, Hotelga, 
y empresarios turísticos regionales; 
lograron estrechar lazos con un mer-
cado que resulta de gran atractivo para 
el sector.

«En nuestro rol de articuladores 
del sector público y privado, y a tra-
vés de nuestro nuevo eje estratégico, 
Promoción Regional, nos interesa 
trabajar en conjunto para salir a bus-
car potenciales turistas. Nos interesa 
llegar al mercado cordobés, porque 
es una zona de Argentina con alto 
poder adquisitivo, que generalmente 
viaja a Chile, pero principalmente a 
la zona centro y sur del país, y que 
presenta grandes posibilidades de ma-

Participan en Feria de Turismo para 
cautivar público de Córdoba, Argentina

yor conectividad con nuestra región», 
explicó Manuel Schneider, Gerente 
de la CRDP.

«Este es un hito bastante rele-
vante para el destino Región de Co-
quimbo, puesto que es el inicio de una 
serie de actividades que se pueden 
desarrollar en conjunto para posicio-
narnos en este mercado objetivo, que 
se mostró bastante interesado por 
todos los atributos que tiene la región, 
principalmente para visitarnos durante 
noviembre, diciembre y marzo, cuando 
hay tarifas más económicas durante 
el verano», explicó Pablo Munizaga, 
gerente de la Cámara Regional de 
Turismo.

La directora regional de Sernatur, 
Angélica Funes, destacó el valor que 
posee este mercado para la economía 
regional, al tratarse de una ciudad con 
un «interesante horizonte de desarrollo 
para la atracción de turistas a la región, 
ya que posee un gran volumen de ha-
bitantes con una marcada cultura de 
viaje, que pernoctan 5 días en promedio 
y gastan alrededor de 60 dólares diarios 
en nuestro territorio. Somos interesan-
tes para ellos porque ofrecemos turismo 
de sol y playa, gastronomía y astrotu-
rismo, entre otros atractivos, a menos 

distancia que los balnearios de la costa 
atlántica, en un destino turístico seguro 
y tranquilo, el que, para aumentar su 
competitividad, debiera considerar en 
sus precios y ofertas la coyuntura eco-
nómica que vive Argentina hoy».

PREMIO A LA 
MEJOR EXPOSICIÓN

Tal fue el éxito de la delegación 
regional en este workshop, que la Re-
gión de Coquimbo -la única represen-
tante nacional-, se llevó el galardón a la 
mejor exposición, compitiendo con los 
otros 100 que estuvieron presentes de 
Argentina y Brasil.

«Esto nos permitió llamar la aten-
ción de la prensa argentina y una mayor 
promoción a través de los medios de 
comunicación y de la gente que visitó 
la feria», destacó Munizaga.

«Es una gran distinción que nos 
motiva a seguir trabajando en este 
modelo colaborativo y estar presentes 
en otros eventos más adelante, como 
en Mendoza y en el sur de Chile, donde 
también queremos buscar potenciales 
visitantes, aprovechando la oferta de 
vuelos directos que nos proporcionan 
las aerolíneas», comentó Manuel Sch-
neider.

RESULTADOS
AUSPICIOSOS

Entre los principales atractivos 
que llamaron la atención de las mas 
de 160 personas que visitaron la 
feria, destacaron los tres valles 
transversales de la región, las pla-
yas y el astroturismo. 

Este último estuvo presente 
a través del Programa de Iniciati-
vas de Fomento Integrado, IFI, de 
Corfo, que exhibió la oferta de los 
centros astroturísticos de la región 
y ofreció programas a la medida de 
los turistas argentinos. «Logramos 
generar vínculos comerciales y co-
nectar a las empresas chilenas con 
sus homólogas trasandinas. El éxito 
que tuvimos fue de la mano con las 
más de 60 reuniones que sostuvi-
mos con operadores de Córdoba y 
Jujuy, quienes se sintieron atraídos 
por la oferta astronómica que ofrece 
nuestra región. Estamos ofreciendo 
un destino de altísima calidad, a 
muy buen precio, y lo mejor de 
todo, con una atención de primer 
nivel, en la que hemos centrado 
todos nuestros esfuerzos», mani-
festó Gregorio Rodríguez, director 
regional de Corfo.  
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A principios de septiembre se re-
portaron dos derrames de sustancias 
desconocidas en el puerto de Coquim-
bo y la playa La Herradura. De acuerdo 
a antecedentes preliminares, el hecho 
no sería petróleo, como se habló en 
unos inicios, sino que podría tratarse de 
un tipo de aceite emulsionante.

Posteriormente, personal de la 
Armada tomó las muestras necesarias 
para ser estudiadas y que pudieran 

Acuden a Contraloría para apurar
resultados de sumario por posible 
contaminación de bahía de Coquimbo

determinar con claridad de qué material 
se trata. El hecho fue denunciado por 
diversos usuarios en redes sociales, 
incluyendo videos grabados desde una 
cámara aérea.

Desde la Armada informaron que 
en un plazo de 10 días el SHOA infor-
maría de qué se trataba, pero cumplido 
el plazo aún no hay una versión oficial 
de los hechos.

Esta situación, y la falta de res-
puestas por parte de la Armada, motivó 
a un grupo de vecinos de La Herradura 
para concurrir hasta la Contraloría Re-
gional para lograr que desde el SHOA 
se pronuncien al respecto. 

Así lo manifestó Nelson Herrera, 
presidente de la Junta de Vecinos N° 15 
de La Herradura, «nosotros como co-
munidad quedamos muy preocupados 
respecto al derrame de hidrocarburos 
que se originó, porque si bien es cierto 
que no tenemos más recursos como 
para ir al lugar mismo de las aguas 
para investigar y cerciorarnos qué 
realmente es lo que en un principio se 
está decidiendo, que sería un derrame 
de petróleo».

«Intervino mucho personal de la 
Gobernación Marítima, que tienen las 
herramientas para hacer el seguimien-
to de este derrame, pero no existe la 
confianza de los vecinos respecto de 

los resultados de esta investigación 
que está haciendo la Gobernación 
Marítima, porque tanto el gobernador 
como el capitán se comprometieron a 
que en 10 días iban a tener resultados 
de los análisis químicos y llevamos un 
poco más de un mes y nada», agregó. 

Por su parte, el diputado Daniel 
Núñez, quien también se encontraba 
presente en Contraloría, explicó que 
junto con vecinos del sector de La 
Herradura y dirigentes de la pesca 
artesanal, lo que realizaron fue una 
consulta a Contraloría para que se 
pueda solicitar a la Armada que agilice 
el sumario que se está realizando, para 
determinar quién es el responsable de 
la contaminación por hidrocarburos de 
la Bahía de Coquimbo. 

«El tema concreto es que si no 
actúa rápido la Armada, obteniendo 
rápido el resultado del sumario, no se 
puede determinar quién es el respon-
sable y por lo tanto tampoco la Fiscalía 
puede iniciar las acciones para que 
se sancione, incluso penalmente, al 
que haya sido responsable», agregó 
el parlamentario. 

En tanto, Edgardo Fuentes, 
asesor medioambiental del 
diputado Núñez, señaló 
que «estamos bastante 
preocupados junto a los 

vecinos, porque todo indica, incluso los 
protocolos internacionales, que frente 
a este tipo de situaciones o catástrofes 
se debe actuar rápido, y acá fue todo 
lo contrario, aun no tenemos responsa-
bles y de la investigación hemos tenido 
respuestas poco claras de parte de la 
Gobernación Marítima».

«Han circulado varias cosas en 
redes sociales, con aves muertas, con 
residuos de estos supuestos hidro-
carburos, y necesitamos tener a los 
responsables para poder actuar… ya 
han pasado varias semanas», agregó.

Fuentes puntualizó en que con la 
demora de la investigación se afecta 
la vida marina y a los vecinos, «en 
estos sectores se realizan actividades 
extractivas como la pesca artesanal, 
también se hace turismo, sobre todo 
en La Herradura».   

... más región... más noticias... más nuestro

Vecinos de La Herradura 
evidenciaron, a más de un 
mes del derrame de hidro-

carburos en la bahía de 
Coquimbo, que la Arma-
da todavía no entrega un 
pronunciamiento oficial, 

por lo que decidieron acu-
dir a la Contraloría.
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LA ESCUELA DE 
HOMBRES Nº 20 

- EL ESCUADRÓN -

Fue una de las más 
antiguas escuelas del sector 
urbano de Coquimbo. Su 
creación data del año 1928. 
Comenzó a funcionar en un 
local ubicado en calle Aníbal 
Pinto, entre Garriga y Bor-
goño, frente a la Panadería 
de los hermanos Contador, 
donde estuvo hasta 1945,  
cuando el personal y alum-
nado fueron trasladados y 
anexados a la Escuela Nº 1, 
instalada frente a la Plaza 
donde hoy esta el Banco Es-
tado. Allí permaneció dieci-
nueve años, ocupando en la 

jornada de la tarde el local de 
Melgarejo con los cursos de 
Kínder 1º, 2º y 3º  
y el de Aldunate, con los 
educandos de 4º, 5º y 6º

En marzo de 1965, el 
colegio inauguró el periodo 
escolar en casa nueva y pro-
pia, ubicada en Regimiento 
Coquimbo, camino al Fuerte, 
donde había funcionado an-
teriormente la 2ª Comisaría 
de Carabineros, cuyo edificio 
era llamado El Escuadrón. 
Dirigía la unidad educativa 
el señor Fernando Gutiérrez 
Tapia, acompañado de las 

profesoras Elena Torres, 
María y Navy Meneses, Nora 
Seura, Edith Alvarez, Eme-
lina Pasten, Inés Peñailillo, 
Ramona Miranda, Marta 
Vargas, Dina Araya, Nora 
Lagunas, y entre los docen-
tes varones Mario Muñoz, 
Hernán Molina, Juan Rive-
ros, Ceferino Cortés, Iván 
Aguirre, Alfredo Christie, y 
con mucha alegría y orgullo 
me sumo a estos pioneros 
de una escuela humilde, 
emblemática e histórica en 
el ámbito educacional de 
Coquimbo.

Año 1957  
Curso 1º A  
Profesora 
Srta. Ramona 
Miranda



REMATE

El 1° Juzgado de Coquimbo,  rematará el 29 de 
octubre  de 2019 a las 12:00 hrs., el inmueble ubica-
do en comuna de  Coquimbo, consistente en ubicada 
en calle David Llewellyn, número 820, población Raúl 
Marín Balmaceda,  inscrito a fojas 3.077 número 1.635 
del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, del año 2010; Rol de avalúo 
00542-00012. El mínimo para la subasta, es la suma de 
$23.934.545.- Los interesados deberán presentar vale 
vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tri-
bunal, por el 10% del mínimo.- Pago del precio contado. 
Demás condiciones autos caratulados «Banco de Chile 
con Guerra Véliz» Rol 695-2017,   del tribunal citado.

La Serena,  25 de septiembre de 2019.

 FRESIA OLIVARES TIRADO
    Secretario Subrogante

Fuerza y Coraje
Por Felipe Fernández
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Autor del Libro Historia de 
Coquimbo Unido

61
Años

COQUIMBO 
UNIDO

Eric Ignamarca, el número 1 

Hace algunos años, mientras revisaba diarios 
de los primeros momentos de Coquimbo 

Unido, me llamó la atención el nombre del 
arquero pirata, seguramente por lo poco 
común del apellido. Desde ese momento 

nunca se me olvidó su nombre y tampoco se 
me olvidaron las ganas de poder conocerlo, 
conversar con él y saber como fueron aque-

llos primeros partidos. Acá su historia.

«Yo nací en Copiapó, 
pero mi papá, que era chofer 
mecánico, encontró trabajo 
en Mantos de Punitaqui, por 
lo tanto nos tuvimos que ir a 
vivir allá. Justo al frente de 
la casa estaba la cancha, así 
que todos los días a las 6, los 
mineros se ponían a jugar ahí. 
Yo estaba muy chico, pero 
me ponía detrás del arco y 
agarraba las pelotas, claro que 
al arquero lo molestaban. Le 
decían: ‘Que juegue el cabro 
chico mejor, ataja más que 
vos’. Yo me entusiasmé y me 
empezó a gustar lo del arco». 
Nos cuenta Eric Ignamarca en 

la comodidad de su hogar en 
el sector de Sindempart.

A mediados de los años 
50, por motivos de trabajo 
del padre, se vienen a vivir a 
Coquimbo, específicamente a 
Guayacán. La playa El Condor 
era su lugar favorito. Ahí iba a 
lucir los trajes de baño que le 
hacía su madre, pero le faltaba 
el fútbol. Unos conocidos le 
dieron el dato de la cancha de 
los tambores en La Herradura. 
Llegó rápidamente al lugar, 
pero no conocía a nadie, así 
que se sentó sobre una piedra 
y espero paciente a que lo 

invitaran a jugar. Cuando se 
dieron cuenta de sus condicio-
nes de arquero, se transformó 
en imprescindible. Tiempo 
después, Samuel Rojas lo 
incorporó al equipo amateur El 
Progreso pero como delantero. 
«No duré mucho arriba. El ar-
quero que teníamos no atajaba 
nada así que el segundo tiem-
po me puse al arco. Al partido 
siguiente agarré la camiseta 
7, pero el entrenador me dijo 
‘Ignamarca, tu vas al arco’. De 
ahí no me movieron más».

Eric entró a estudiar al 
Instituto Comercial, cuna de 
grandes jugadores porteños. 
A inicios de los años 50, en la 
selección del Instituto, com-
partió equipo con Martín Badía 
y José Sulantay. Luego fue 
llamado a la Selección de Co-
quimbo, allí conoció a quien 
fuera un ilustre político de la 
comuna, pero antes de eso, 
un excelente jugador: Carlos 
Yusta Rojas. 

En la selección de Co-
quimbo Ignamarca era el ar-
quero suplente, pero en un 
partido frente a la reserva de 
La Serena, don Oscar Olivares 
le dio la oportunidad de entrar 
de titular. Fue un partidazo, así 
que desde ese momento se 
empezó a pelear la titularidad 
con el «Rucio» Lisboa. 

Cuando Coquimbo Unido 
entró al profesionalismo, llegó 
como entrenador Santiago 
Salfate, quien finalmente optó 
por Ignamarca para defender 
la portería pirata. «El primer 
partido con Coquimbo fue in-
olvidable. La gente estaba muy 
enfervorizada con el equipo. 
Fue algo muy emocionante 
para nosotros y para toda la 
ciudad».

El portero nacido en Co-
piapó entró así en la historia 
del club aurinegro, junto a 
Cavieres, Morales, Velásquez, 
Figueredo, Muñoz, Aracena, 
Tabilo, Millán, Araya y Rive-
ros. Todos ellos ingresaron a 
la cancha en el primer partido 
que jugó Coquimbo Unido 
frente a Santiago Morning una 
lejana tarde del domingo 19 de 
abril de 1959.

El portero había sido ti-
tular prácticamente todo el 
primer torneo, por lo tanto, las 
ofertas no pararon de llegar 
para el siguiente campeonato. 

Le hicieron un ofrecimiento 
irresistible del Deportivo Bata 
de Peñaflor. «Nunca pensé 
en irme de Coquimbo, pero 
allá podía jugar y trabajar. 
Hice mi carrera como Conta-
dor, en el área de costos de 
la empresa de zapatos Bata. 
Aprendí mucho, tuve puestos 
administrativos importantes y 
además pude seguir jugando 
al arco. A la larga fue una 
excelente decisión. Estuve 
45 años trabajando muy bien 
en ese lugar, incluso después 
pude llevar a mis hermanos a 
trabajar conmigo».

El primer portero de Co-
quimbo Unido se emociona al 
recordar cuando emigró a Pe-
ñaflor en 1960, dejando a toda 
su familia en Coquimbo. «Mi 
papá se había ido de la casa. 
Nunca más volvió. Mi mamita y 

mis hermanos la pasaron muy 
mal. Económicamente tuvieron 
momentos de gran angustia. 
Hubo días que no tenían para 
comer, así de simple. Yo le 
enviaba la mitad del sueldo a 
mi mamá para que pudieran 
comprar sus cosas y darles lo 
básico a mis hermanos, pero 
no siempre era suficiente. 
Fueron años difíciles, pero a 
la larga todo valió la pena».

El 2007, una vez que jubi-
ló en la empresa, el número 1 
volvió a Coquimbo, y aunque 
hoy han pasado más de 60 
años de su debut, el amor por 
los colores aurinegros se man-
tuvo intacto. Cada domingo, 
gracias a la tarjeta preferencial 
que le entregó el club, el his-
tórico Eric Ignamarca vuelve 
al Sánchez Rumoroso para 
disfrutar, una vez más, con su 
querido Coquimbo Unido.

Eric Ignamarca 

Coquimbo Unido 1958 
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A la región llegó invitado por el 
Colegio de Arquitectos y por la Uni-
versidad Central, además de asistir a 
una reunión con la masonería local. Es 
chileno de origen palestino, arquitecto 
de profesión, con un magister en ur-
banismo, y sociólogo. Es el alcalde de 
Recoleta «y masón», precisa. 

En dos días se movió entre 
La Serena, Coquimbo y Ovalle. Se 
describe como una persona que «ha 
trabajado toda su vida en la defensa 
de los derechos humanos, tanto en 
Palestina como en Chile, y también al 
mejoramiento de la calidad de vida de 
los ciudadanos».

Y en ese contexto de «una visita 
académica, gremial y profesional», 
como lo describe, es que aprovechó 
de estar en la presentación que se 
hizo para alcaldes y concejales del 
Partido Comunista y el pacto de la 
Unidad para el Cambio.

Pero principalmente «porque 
estamos presentando el programa del 
Partido Comunista para los gobiernos 
locales en todo el país, que es un 
compendio y una sistematización de 
todas las iniciativas y experiencias que 
hemos acumulado como partido en la 
gestión de los gobiernos locales, como 
Diego de Almagro, La Ligua, Canela, 
Los Vilos, Quilicura, Recoleta, Macul, 
Cerro Navia, y los gobiernos tanto del 
partido como de los alcaldes amigos, 
además de la sincronización de toda 
la labor de fiscalización que los con-
cejales comunistas, que son más de 
80 a lo largo del país, han realizado 
en estos años».

Usted dijo que «hoy podemos 
decir que los comunistas sabemos 
gobernar mejor que cualquier otro 
partido». Tanta convicción alcalde…

Daniel Jadue, el alcalde de las farmacias populares: 
«En pocas semanas vamos a estar dando nuevos 

avisos que van a volver a sorprender al país»
«Es que en el ámbito de los 

gobiernos locales creo que al país 
le queda claro, puesto que todos los 
otros partidos llevan 25 años en los 
gobiernos locales y nunca pudieron 
resolver el tema de los medicamen-
tos, de los lentes, libros… En el tema 
de la sequía, por ejemplo, hace dos 
años que La Ligua tiene la primera 
planta desaladora de agua municipal, 
de la mano de un gobierno comunal 
comunista, y cuando vas sumando 
todas las iniciativas que el partido 
ha desarrollado, como las escuelas 
abiertas, salud en el barrio, es lógico, 
¿no? Hace cuatro, cuando nació la 
farmacia popular, el actual ministro de 
salud hizo declaraciones súper duras, 
y ahora anuncia que el gobierno crea-
rá 60 farmacias para las comunas que 
aún no tienen farmacias populares. Si 
me pregunta que otro partido puede 
mostrar una medida en el ámbito de 
gobiernos locales que haya escalado 
hasta convertirse en política nacional, 
yo le aseguro que no hay. Hoy hay 7 
comunas que tienen universidades 
abiertas siguiendo el modelo de Re-
coleta. Así que podemos decir que los 
comunistas hemos sabido gobernar y 
que no tenemos manejos financieros 
cuestionados por Contraloría como si 
lo tienen los gobiernos de la UDI, de 
modo que todas estas variables nos 
permiten afirmar que efectivamente le 
podemos decir al país que hemos lo-
grado poner en el centro al ser huma-
no, y hemos hecho gobiernos locales 
mucho más cercanos a la gente y que 
han resuelto con más eficacia, con 
mayor transparencia y probidad, los 
problemas que en 25 años otros no 
fueron capaces de resolver».

¿Pero estamos hablando de 
gobiernos locales o ya el PC mira 
las presidenciales?

«El PC ya tomó la decisión de 
llevar candidato o candidata presi-
dencial en el 2021. Sin embargo, lo 
que el partido no ha definido es el 
nombre del candidato, y eso lo vamos 
a definir después de las municipales. 
Es que si tomas nota de lo que he-
mos sido capaces de hacer te darás 
cuenta que no sólo ha sido en los 
gobiernos locales, sino que también 
en el Parlamento, puesto que las le-
yes más emblemáticas que se están 
discutiendo en este minuto las están 
proponiendo los comunistas, como 
el proyecto de las 40 horas, que le 
movió el piso al gobierno de manera 
increíble. También el proyecto para 
anular la Ley de Pesca, el proyecto 
de la Ley de Jibia, entonces todos 
estos proyectos nacen de la bancada 

del Partido Comunista y deja en claro 
que los comunistas tenemos muchas 
cosas qué decir, que plantear, y que 
también tenemos derecho a gober-
nar, como han gobernado otros sin 
resolver lo que nosotros si hemos 
podido resolver».

Usted aparece bien en las 
encuestas, ¿está dispuesto a ese 
desafío?

«Hoy soy candidato a la reelec-
ción como alcalde de la comuna de 
Recoleta, pero eso no quita la otra 
posibilidad, si es que el partido toma 
la decisión, basado sobre todo en lo 
que vaya eligiendo la ciudadanía».

¿Cuál es la fórmula popular de 
Daniel Jadue?

«Más que de Daniel Jadue, es 
una fórmula del Partido Comunista, 
porque quiero ser bien enfático en 
decir que esto es la realización del 
programa de gobierno local que Luis 
Emilio Recabarren planteó en 1920, 
quien hablaba que los municipios 
debían enfocarse en abaratar y sim-
plificar la vida de las personas…».

Está la farmacia, la óptica, la 
librería, la inmobiliaria, ¿qué viene 
ahora?

«No acostumbro a anticipar, pero 
sí le puedo asegurar que en pocas 
semanas más vamos a estar dando 
nuevos avisos que van a volver a 
sorprender al país, y van a volver a 
poner la capacidad de gestión de los 

gobiernos locales en el centro de la 
discusión».

Hay municipios que se su-
maron al proyecto creyendo en 
él; pero otros que lo hicieron con 
fines electorales». ¿A quiénes 
rescata?

«Dentro de los que se sumaron 
de manera honesta y creyendo en los 
proyectos, desde el lado de la dere-
cha, por ejemplo, están las comunas 
de Puente Alto, San Bernardo, algu-
nas comunas del sur del país, como 
Castro, y que sin hacer caso de los 
llamados de sus partidos a desechar 
estos proyectos, están resolviendo 
los problemas de sus ciudadanos, 
que es lo que realmente deben hacer 
los políticos, y no saliendo de manera 
mecánica rechazando propuestas 
excelentes solamente porque las 
plantea el Partido Comunista»

¿Nació comunista o se hizo 
comunista?

«Uno nace en un lugar que no 
escoge, nace en un tiempo que no 
escoge, y las primeras ideas que a 
uno le meten en la cabeza tampoco 
las escoges. Pero cuando llegas a la 
adolescencia y te enfrentas primero 
a los padres y luego a las creencias, 
uno tiene la opción de nacer de nue-
vo, para esta vez escoger ese naci-
miento, y cuando me di cuenta que lo 
que me había enseñado no calzaba 
con la realidad, me hice comunista 
con convicción».

Como si fuera un mago, 
Daniel Jadue saca y saca 

conejos de su sombre-
ro. Lo hizo hace cuatro 
años, un 15 de octubre, 

con la farmacia popular, 
idea que se ha replicado 

exitosamente en varias 
comunas del país.
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Actualidad

Los controles incluyen 
inspección al buen funcio-
namiento de taxímetros, 
para profundizar y mejorar 
la fiscalización en el co-
rrecto cobro de tarifa a los 
usuarios de este medio de 
transporte. 

Con el objetivo de me-
jorar el servicio que ofrecen 
los taxis básicos, ejecutivos 
y de turismo, y hacer frente a 
las denuncias que se reciben, 
fiscalizadores de la Seremi 
de Transportes y Telecomu-
nicaciones se encuentran 
reforzando los controles a 
este tipo de vehículos.

«El taxi es un medio 
de transporte en el que se 
mueven cientos de personas 
todos los días, y cuya calidad 
de servicio queremos seguir 
mejorando, y por lo mismo 
estamos reforzando las fis-
calizaciones para resguardar 
el servicio que se entrega, y 
verificar que se cumple con 
todo lo que exige la normativa 
vigente», indicó el Seremi de 
Transportes y Telecomunica-

 Refuerzan fiscalizaciones a taxímetros 
de taxis básicos en la Región de Coquimbo

ciones, Juan Fuentes. 
La autoridad regional de 

Transportes también destacó 
que los controles incluyen 
fiscalizaciones con «pulsóme-
tros», dispositivos que verifi-
can el buen funcionamiento de 
los taxímetros y que estos no 
se encuentren alterados, y de 
esta manera evitar los cobros 
abusivos de aquellos conduc-
tores que cometen actos que 
no corresponden.

La normativa vigente se-
ñala que un taxímetro en 
buenas condiciones detendrá 
su operación y no continua-
ría con la contabilización de 
metros y tarifa, además de 
generar una alarma sonora, 
en caso que se enfrente a una 
intervención anormal como en 
este caso la generación de 
pulsos, mientras que uno que 
está acondicionado seguirá 
operando al ser conectado al 
pulsómetro.

En lo que va del año, en 
la región se han realizado un 
total de 235 controles a taxis 
básicos y 88 a taxis ejecutivos 
y de turismo. De estas fiscali-

zaciones, se cursaron 21 infracciones a taxis básicos y 9 la modalidad ejecutiva. Todas 
las multas cursadas corresponden a condiciones técnicas de vehículos, y hasta ahora 
no se han detectado taxímetros adulterados.

El portar un taxímetro adulterado o acondicionado, es considerado una infracción 
grave de acuerdo a la normativa vigente, que tiene asignada una multa que puede ir 
entre 1 y 1,5 UTM, es decir, llegar hasta los 70 mil pesos. La normativa también señala 
que los reincidentes de infracciones gravísimas o graves, cometidas en últimos 3 a 2 
años respectivamente, se les impondrá el doble de la multa para cada infracción, la que 
se elevará al triple en caso de incurrir nuevamente en esa conducta. Esto, sin perjuicio 
de suspensiones o cancelaciones de licencia.

En 2017, la Fundación para el De-
sarrollo de la Solidaridad y la Inclusión 
Social de Colombia creó el reconoci-
miento «Alcalde Solidario e Incluyente 
de Latinoamérica», que estudia las 
estrategias y programas institucionales 
sociales de 15 países de América Lati-
na, con el objetivo de medir su impacto 
en las poblaciones vulnerables. El es-

Alcalde Jacob, premio latinoamericano 
por promover la inclusión laboral 

de personas discapacitadas
tudio desarrollado este año, reconoce 
con dicho premio al alcalde Roberto 
Jacob y al municipio de La Serena, 
donde se está ejecutando un programa 
que pone énfasis en la equiparación de 
oportunidades y disminución de barre-
ras socioeconómicas que discriminan a 
las personas con discapacidad.

«Desde el Departamento de Disca-
pacidad y Voluntariado se ha realizado 
este tremendo trabajo, con su centro 
laboral para adultos que ya están en 
condiciones de ejercer algún oficio, y 
esta oficina se encarga de ver dónde se 
acomoda más el usuario, dónde puede 
rendir de acuerdo a su discapacidad e 
independencia, esto es muy valioso, 
porque el objetivo final de guiar a las 
personas con discapacidad (PcD) es 
que lleguen a ser incluidos en la vida 
laboral, recibo este premio con mucha 

humidad, porque la oficina ha desarro-
llado todo este trabajo, los programas 
sacaron casi un 100%, y eso quiere 
decir que son de una tremenda impor-
tancia y trascendencia», explicó el edil 
de La Serena.

En lo laboral se ha logrado a la 
fecha la empleabilidad de más de 500 
personas, a través del método empleo 
con apoyo. «Todos hablamos de inclu-
sión y poco hacemos por la inclusión de 
verdad», indicó Jacob.

INCLUSOCIAL es una entidad sin 
fines de lucro, cuyo objeto social es 
defender el derecho a una vida digna de 
las poblaciones vulnerables que, a tra-
vés de este reconocimiento determina 
cuál es el alcalde o alcaldesa que más 
destaca en Latinoamérica, según su 
categoría, quien «sin duda alguna hace 
parte de la élite de los burgomaestres 

humanistas del continente», señalan 
desde la Fundación.

Además del Centro de Intermedia-
ción Laboral, los otros programas desa-
rrollados dentro del Departamento de 
Discapacidad y Voluntariado que desta-
can son la Red de empresas inclusivas, 
para potenciar la inclusión en trabajo 
dependiente, el programa Cuidadora de 
Respiro, que busca aliviar la carga de 
cuidadores informales de personas con 
discapacidad en alta dependencia, el 
programa Zooterapia, donde se trabaja 
la rehabilitación a través de animales, 
el taller de deporte adaptado, programa 
bus adaptado, taller laboral protegido de 
reciclaje que busca la inclusión laboral 
de PcD imposibilitados de ingresar al 
mundo laboral formal, y la Red Co-
munal de Organizaciones de y para la 
discapacidad.  

El galardón será otorgado 
por la Fundación para el 

desarrollo de la Solidaridad 
y la Inclusión Social (INCLU-

SOCIAL), el próximo 30 de 
noviembre.
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Destacadas personalidades 
internacionales estarán presentes en el 

Se trata de 
la destacada 

deportista y ocho 
veces ganadora del 

Campeonato Mundial 
IRONMAN Hawaii, 

Paula Newby Fraser, 
y del reconocido 
actor, modelo y 
presentador de 

televisión, Cristián 
de la Fuente, quienes 

asistirán a la Expo 
Village que se realiza 

como antesala al 
Subaru IRONMAN  

70.3 de Coquimbo.

Subaru IRONMAN 70.3 Coquimbo 2019

 Considerada una leyenda del triat-
lón femenino, la ocho veces ganadora 
del Campeonato Mundial IRONMAN de 
Hawaii, la zimbabuense Paula Newby 
Fraser, llegará a la IV Región para 
ofrecer una charla magistral gratuita 
en la Expo Village Coquimbo 2019, la 

antesala del Subaru IRONMAN 70.3 
de Coquimbo que organiza el Club 
Deportivo Universidad Católica y que 
se ha transformado en el gran triatlón 
del norte de Chile.

En la exposición, la triatleta de 
categoría mundial dará a conocer en 
profundidad la iniciativa #WomenForTri 
que tiene por objetivo motivar a más 
mujeres para que se unan al mundo del 
triatlón e incentivarlas a practicar esta 
hermosa disciplina, que en el caso del 
70.3 de Coquimbo entregará 25 cupos 
exclusivos para participar en el Mundial 
IRONMAN 70.3 2020.

El Halcón de la FACh aterrizará en Coquimbo
En modalidad posta, y acompañado de su equipo de entrenamiento, el 

destacado actor chileno, modelo, presentador de televisión y piloto de los 
Halcones de la FACh, Cristián de la Fuente, viajará directamente desde la 
ciudad de Miami, Estados Unidos, para participar en la tercera versión del 
Subaru IRONMAN 70.3 Coquimbo 2019.

Además de competir, la destacada estrella de cine también estará 
presente el  viernes 18en la Expo Village, para compartir con los asistentes, 
firmar autógrafos y tomarse fotografías. Al día siguiente, de la Fuente en-
frentará la posta del 70.3 realizando la etapa de la bicicleta, desafiando los 
90 kilómetros que contempla la prueba través de la carretera Panamericana.

 La Expo Village Coquimbo 2019 estará abierta desde el día jueves 17 
de octubre hasta el domingo 20 y funcionará de 10:00 a 20:00 horas en el 
Hotel Enjoy de Coquimbo. La entrada es gratuita.

Inician plantación de ciruelos en flor en La Serena
A tono con la primavera:

Comienza el florecimiento de los 
árboles, el verdor del follaje acentúa 
sus matices, renovando la naturaleza 
y otorgando un hermoso paisaje a 
las ciudades que reclaman cada vez 
más la presencia de la naturaleza. En 
medio de este panorama, La Serena 
inicia una temporada de plantación 
de ciruelos en flor, una iniciativa pú-
blicamente anunciada por el alcalde 
Roberto Jacob que busca darle más 
vida y belleza a la comuna.

«Hoy reforestar significa vida y 
desde el municipio se tomó la deci-
sión de plantar estos árboles porque 
cuando están florecidos son muy 
lindos y cuando están solo con sus 
hojas también lucen un color hermo-
so. El futuro de la ciudad es hoy y es 
importante reforestarla al máximo, por 
eso agradecemos la disponibilidad del 
Ejército, quienes siempre colaboran 

con nosotros y en pos de la comuna», 
comentó Jacob, luego de visitar las 
primeras plantaciones en Ulriksen con 
Los Perales

Con ello, hizo hincapié en que 
dicha especie «no utiliza mucha agua, 
si bien da un fruto este es pequeño y 
ácido, aunque la gente de igual forma 
lo utiliza para hacer mermelada, pero 
en resumidas cuentas representa 
un beneficio para la ciudad el poder 
reforestarla con este tipo de árboles».

Durante la primera etapa, se pro-
yecta plantar 2 mil especies, trabajo 
que está siendo realizado por personal 
municipal de Servicio a la Comunidad 
en conjunto con el Ejército de Chile. 
«Hicimos un tratado de colaboración 
con la municipalidad, donde estaba la 
necesidad de plantar estos árboles y 
comenzamos hace una semana plan-
tando entre 50 y 60 especies diarias, 

trabajando en distintos sectores, con 
el objetivo de mejorar la calidad de 
vida en la comuna», señaló el Coro-
nel Manuel Herrera, Comandante del 
Regimiento Nº21.Por lo pronto, en la 
primera etapa se sembrarán 2 mil es-

pecies en numerosas calles, parques 
y avenidas, sumadas a una futura 
licitación de 5 mil más que llegarán 
no solo a ornamentar la ciudad, sino 
también generar más oxígeno, agua y 
sombra en época estival.
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Avisos

más nuestro... 
     más diverso.



VENDO COCHE DE 
guagua $15.000; silla de 
bebe para comer $20.000; 
Televisor 21” $20.000, Mi-
croondas grande, marca 
Consul $15.000; Horno 
eléctrico $10.000; Tv portátil 
7” $35.000; saca jugo y pul-
pa, nuevo $40.000; mueble 
de cocina $10.000; bicicleta 
mountain bike, marco de 
aluminio $60.000,calefont 
5 ltrs $40.000 Splendid y 
varios artículos mas, en 
Balmaceda 212, Coquimbo, 
entre Pinto y O”higgins. 
Horario de 13 a 16 horas.  
(02/10)

30

S E R V I C I O S  
VETERINARIOS  a domi-
cilio en Coquimbo. Ciru-
gías, vacunaciones, des-
parasitaciones, diagnós-
ticos, asesorías.Teléfono: 
93565203. (11/10)

NECESITO UNA per-
sona chilena o venezolana 
para trabajar en negocio. 
Fono 968010806 (27/09)

OFREZCO mis servi-
cios en: soldaduras en ge-
neral, reparación y confec-
ción de rejas; protección de 
ventanas, carpintería, gasfi-
tería, albañilería, cambio de 
llaves, arreglo techumbre, 
colocación de puertas, con-
fección de casas, cabañas 
y otros. Pavimentación de 
patio y perimetrales. Llamar 
a maestro Sergio al fono 
995930307. (29/09)

MAESTRO JULIO, 
ofrece sus servicios en 
fabricación, reparación, 
instalación de muebles a 
medida, puertas, ventanas, 
cerámicos, pisos flotantes, 
pinturas, barnizado y otros. 
Llamar al 51-2-631793  
985400783 (28/09)

 VENTA excelente 
casa y oportunidad, en  Sin-
dempart Coquimbo, sector 
Av. El Sauce (pasaje), cerca 
de la carretera. Consta de 
4 dormitorios, 2 baños, 2 
estacionamientos más am-
pliación solida atrás, patio 
completo con cerámico. 
Valor $82.000.000 conver-
sable. Llamar al corredor 
953342304 (28/09)

CASA amplio terreno en Avenida Islón, 
primera línea sector altamente 
comercial. Excelente oportunidad $ 
120.000.000.-Terreno de 900 mts2, 
11 mts de frente por 75 mts. de fondo. 
Aceptaría otra propiedad en 
parte de pago. 

Solo interesados llamar 
Cel 9 7513 0552.-

SE VENDE

VARÓN SE OFRECE 
para labores de: operario 
en aseo, ventas, repone-
dor, costura, entre otros. 
Disponibilidad inmediata 
teléfonos: 9 46110711 - 9 
72230259 (11/10)

SE OFRECE PARA 
trabajos, maestro yese-
ro-pintor. Llamar al fono  
9-66807002.(12/10)

ARRIENDO CASA 
año corrido, $ 250.000 
mensual, sector alfalfares 
a 10 minutos del centro 
de la serena, cuenta con 
tres dormitorios, dos ba-
ños, portón eléctrico, rea-
les interesados llamar al 
9-98674001.- (28/09)

VENDO SITIO en 
la playa de la Cebada 
5.000m2, papeles al dia , 
fono 968010806 (27/09)

VENDO TERRENO, 
Higuera La Herradura, her-
mosa vista, papeles al día, 
en $11.000.000, conversa-
ble. Llamar interesados al 
9-85083537 / 995440733 
(28/09)

VENTAS DE SACOS 
medianos, grandes y nue-
vos, para uso todo servicio. 
Estamos ubicados en Perú 
329, El Llano, Coquimbo 
(cerca de plaza el cohete) 
Fono 961761737 (28/09)

M A E S T R O  E N 
CONSTRUCCIÓN Hé-
ctor Acuña, ofrece sus 
servicios en techumbre, 
carpintería, cerámicos, 
pisos flotantes y construc-
ción en general. Llamar al 
9-53586794  (29/09)

A R R I E N D O - C A -
SAS-PIEZAS-DEPARTA-
MENTOS, con interiores 
amoblados en San Juan 
Coquimbo. Fono wathsapp  
+56965775394. (28/09)

 Ubicado en 
Melgarejo Nº 1052, 
cinco oficinas, coci-
na, baños damas y 
varones
$ 1.650.000.- Con-
versable, teléfonos 
51 2 312100 / 
991460695 (10/10)

PUEBLOS  LOS 
CHOROS, bonita casa 
110 mts2., amplia terraza, 
mirador, 4 habitaciones, 
living comedor, cocina 
americana, 1 baño, quin-
cho. $58.000.000.- Cel. 
+569 5607 1528 (12/10)
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sábado. Consultar al fono 
whatsapp +56990659144. 
(05/10)

SE VENDEN ESTE-
RAS DE TOTORA, 2x5 
metros, fabricadas con hilo 
resistente al calor, sirven 
para quinchos, sombra, 
cobertizo, cierres, ramadas, 
etc. Tenemos los mejores 
precios 30.000 c/u, 4 x $100 
mil. También hacemos a 
medida, a su elección. Con-
tacto 968339925. (05/10)

Se vende casa 
en Av. Ossandon, 
frente a edificio 
Ossandon. Consta 
de 4 dormitorios, 2 
baños, entrada de 
autos con techado, 
lavandería, quincho, 
protecciones, cocina 
amoblada, piso 
flotante y cerámi-
ca,amplia bodega 
llamar interesados 
al fono whatsapp 
+569 96307235. 
(26/09)

www.propiedadeslabahia.cl  

Corredor 
Sergio tapia 

Fono 9-59006103 

Vende casa nueva, 
rejas, protecciones, 3 dor-
mitorios, 2 baños, nueva 
vista mar III, Coquimbo. 
Valor UF 2680. (06/10)

 
Vendo casa remo-

delada, El Milagro II, 4 
dormitorios,2 baños, ex-
celente plusvalía, bancos, 
supermercados y colegios. 
Valor UF 4.450. (06/10)

Vendo casa Villa Los 
Ciruelos, Las Compañías, 
ampliada, protecciones, 
rejas, excelente estado. UF 
1498. (06/10)

Vendo casa villa San-
ta Margarita, Coquimbo. 
3 dormitorios, 1 baño, sin 
deuda, llegar y transferir. 
Valor UF 3280. (06/10)

Vendo 2 casas en 
una, Tierras blancas, 5 
dormitorios, 2 baños, ex-
celente estado. Valor UF 
2.220. (06/10)

Vendo terreno 13 mil 
mts2, con casa 245 mts2, 
agua potable, agua pozo, 
luz, rol propio, sector Al-
caparra I, al lado Caletera. 
Valor UF 6950. (06/10)

Vendo 6.800 mts2, 
galpón, cabaña, agua pozo 
inscrita, variedad de árboles 
frutales, sector Tambillos. 
Valor UF 3.420. (06/10)

VENDO CASA, ubi-
cada en pasaje José Alar-
cón Nº 2491, Loteo Lomas 
del Sauce I, etapa uno, 
Coquimbo. $40.000.000 
Fono 985328412. (06/10)

EMERGENCIAS
133: CARABINEROS
130: CONAF
132: BOMBEROS
135: FONO DROGAS
134: PDI
131: AMBULANCIA
136: SALV. MARÍTIMO

AQUÍ
PUBLIQUE

PARA TUS FIESTAS 
y eventos especiales, DJ 
MEGASÓNICO, amplifica-
ción e iluminación. Llamar al 
fono +56981718479.(28/09)

-Se Arrienda 
local comercial

SE REPARA TODO 
TIPO DE LAVADORA, con 
servicio a domicilio, en los 
siguientes horarios. 09:00 
a 16:00 horas, de lunes a 
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Pasaje Raimundo Vega Zapata  #311, 
Villa Los Naranjos, Punta Mira Norte. 6 D, 3B, 
2 COC, Antejardín, con entrada de auto en 
$ 65.000.000.

CASA, CALLE LAS ILUSIONES, 
3 DORMITORIOS, 1 BAÑO, COCINA, 
LIVING COMEDOR, ENTRADA DE AUTO, 
PATIO Y ANTEJARDIN,  OFERTA.

Departamento N° 401, frente a Santa 
Isabel (ruta  5). 2baños, 3 dormitorios, 
cocina, lavadora, estacionamiento, bodega, 
piscina, living comedor, terraza, amoblada 
UF 3200.

Sindempart - Portal Marino. Departa-
mento Los Copihues 370, piso 9, 2 dorm., 
2 baños, terraza cerrada, bodega, estacio-

CAMINO A 
PUNTA DE  
CHOROS, 
SECTOR LLANO, 
200 HECTAREAS

TERRENO DE 
100 HECTAREAS

PA R C E L A S  D E 
5.000M2 A LLEGAR A 
PUNTA DE CHOROS EN 
DIFERENTES UBICA-
CIONES EN COQUIMBO, 
SECTOR LA HIGUERA 
3.270M2

 
SECTOR EL SAUCE  
3.2 HECTAREAS, 
BUEN PRECIO

LA HERRADURA 
ALTA, EXCELENTE VISTA 
A COQUIMBO, AL  LADO 
RUTA 5,  3.9 HECTAREAS, 
GRAN OFERTA 18.500UF

LRP 
PROPIEDADES 
COQUIMBO
IV REGION

namiento, piscina y cancha de tenis.

LLANO
DEPARTAMENTO AL LADO DE LA 

UNIVERSIDAD DEL NORTE, GUACOLDA ES-
QUINA SAN MARTIN, TIPO CONDOMINIO, 3 
DORMITORIOS, AMPLIO LIVING COMEDOR, 
COCINA Y BAÑO, REQUIEREN MANTEN-
CION. $ 30.000.000.-

Casa y departamento en Lautaro. Pasaje 
Nieme 13. 4 dorm, 2 baños, entrada de auto, 
living-comedor amplio. El Llano, Coquimbo.

PARTE ALTA,
Venta casa sector Fosfato Fresia 182, 

con pasaje Ibáñez. Solida, con living-comedor 
amplio, baño, cocina grande, all –bodega. 
Entrada –Negocio- Oferta 780mt2.  
 CALLE SIERRA ESQUINA CARRE-
RA, AMPLIO TERRENO, CASA ANTIGUA 
POR REPARAR, 475M2, VALOR OFERTA $ 
24.000.000.-

BALMACEDA ESQUINA ANITA LIZANA, 
4 DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING  COME-
DOR AMPLIO, BUEN ESTADO

COQUIMBO CENTRO 
PINTO A METROS DE CALLE  LAS HERAS, 2 
VIVIENDAS 110M2 C/U

CALLE BORGOÑO AL LLEGAR A CALLE 
PINTO 1.050MT2, 4 DEPARTAMENTOS  INTE-
RIOR, ACEPTO OFERTA

FONOS: 512-260550 – 
987842897.

LA CANTERA
PAPA SAN VALENTIN 2, AL LADO JARDIN INFANTIL, 

BUEN ESTADO, 4 DORMITORIO, ENTRADA DE VEHICU-
LOS, PATIO. $ 60.000.000

CANTERA ANTIGUA, 4 DORMITOIOS, LIVING CO-
MEDOR, COCINA, BAÑO, EN OFERTA

VILLA DOMINANTE
PARA LOCAL COMERCIALES, ENTRADA VEHICU-

LOS, 310M2, FRENTE AL LIDER. CALLE LOS NOGALES

LA SERENA
EN PLENO CENTRO HISTORICO, CALLE BRASIL 

260. 1170 M2, 22.000 UF, ACEPTO OFERTA, ESPECIAL 
PARA COLEGIOS, RESIDENCIAL HOTEL, HOSTAL, LO-
CALES COMERCIAL O NEGOCIOS

EXCELENTE DEPARTAMENTO, CERCA DE SU-
PERMERCADO, BALMACEDA 6.000, COMIENZO DE LA 
PAMPA, 3 DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING COMEDOR, 
TERRAZA, ESTACIONAMIENTO, 4º PÌSO, OFERTA 

- Serena, sector Aeropuerto al este Parcela 5000 mt2. 
Factibilidad luz, precio oferta. Alfalfares.

Venta Casa en Serena, calle Ernesto Peñafiel 801, 
entre Larraín Alcalde y Gabriel González Videla.

TERRENO en calle Balmaceda nº 3388, 1892 mts2, al 
llegar a 4 esquinas. Buen precio.-

PARCELA frente aeropuerto nº 47. Loteo 4. Ceres, La 
Serena. 

VALLE DEL ELQUI 
Parcela en Puertas del Sol, sector Valle de Elqui 5000 

mt2, en el Km 15 , Parcela 48, electricidad, agua pozo para 
empalmar.

Terreno

6.500 UF, Parcela 7.300 
mts2. Completamente plana, 
Vegas Norte, 5 cabañas  piscina 
pozo de agua empalmes eléctri-
cos, servicios de baños,  ideal 
proyecto turístico, se permuta 
por propiedades.

$850.000.000 Inmejorable 
propiedad La Herradura, seis 
dormitorios, tres baños, habi-
tación de servicio, excelente 
ubicación. 3.800 mts. Terreno.

$250.000.000.  24    hec-
táreas, producción de Olivos, 
árboles frutales, agua de pozo, 
hermoso paisaje, sector Fray 
Jorge, luz y agua vertiente. Con 
casa de tres dormitorios y un 
baño más bodega.

$18.000.000.Terrenos 
5.000 mts2, se encuentran en 
pendiente, Condominio Cerra-
do Estancia La Varilla, sector  
Ceres.

$32.000.000.Terrenos 

AVISOS VENDE
5.000 mts2, semi plano, Con-
dominio Cerrado Estancia La 
Varilla, sector  Ceres.

1.550 UF. Departamento 
sector Islón, muy cercano cen-
tro La Serena, tres dormitorios, 
un baño, seguridad 24 hrs. 
Estacionamiento y bodega.

1.850 UF departamento 
sector Alfredo Berdnt, 1 dor-
mitorio 1 baño cocina living 
comedor 47m2.

3.200 UF departamen-
to, 1er piso, sector Larraín 
alcalde 3 dormitorios 3 baños 
cocina living comedor 80 m2.

3.600 UF departamen-
to, 1er piso, sector Larraín 
alcalde 4 dormitorios 3 baños 
cocina living comedor 90 m2.

$170.000.000 Local co-
mercial,  Avda Aguirre, 230 
mts. Cinco baños, dos plantas 

libres.

$45.000.000 terrenos sec-
tor Encomenderos,2500 mts. 
Cerro  Grande urbanizados.

$48.000.000 Casa sector 
Villa Talinay, dos dormitorios, 
un baño, estacionamiento, dos 
pisos, hermosa vista.

$420.000.000 propiedad 
comercial, costado ruta 5, calle 
El Brillador, urbanizada sector 
Las Compañías 2.684 mts., con 
construcción 366 mts2. Que 
incluye tres cabañas amobladas 
y una casa, piscina funcionando, 
quincho.

$5.500 UF, casa sector 
Los Escultores, San Joaquín, 
cuatro dormitorios, dos en sui-
te. Estacionamiento, logia, tres 
baños. Cercana a media cuadra 
colegio San Joaquín. 264 mts. 
de terreno, 124 mts.

$3.800 UF. Casa sector 
Serena Oriente, tres dormitorios, 
tres baños, quincho , estacio-
namiento.294, terreno, 140 

construcción.

5.500 UF casa  sector Los 
Arrayanes con los Lúcumos, 
amplia cocina amoblada, cuatro 
dormitorios, dos baños, amplio 
terreno.

$42.000.000 parcela de 
5mil mts. Fundo Loreto, sector 
El Maitén, leve pendiente, her-
mosa vista. Agua y luz incluidas, 
además acción de agua riego.

$35.000.000 parcela de 
5mil mts,  Fundo Loreto, sector 
Los Nogales, cercada, con 
vista y pendiente. Luz y agua 
incluidas.

$150.000.000 terreno en 
condominio sector Cerro Gran-
de, con agua y luz.

$165.000.000 Departa-
mento Avda. El Santo, 125 mts2, 
tres dormitorios, dos baños más 
pieza de servicio con baño.

Parcela de $26.000.000 
sector Santa Mónica, ruta 41, 
con factibilidad de Luz y APR. 

Santa Rosario Ltda. 
$310.000 Departamento Alberto 

Arenas con Los Arrayanes, tres dormito-
rios, un baño, estacionamiento, logia, bo-
dega, piscina, juegos para niños, incluye 
gastos comunes.

$225.000 cabaña sector Vegas Nor-
te, tres dormitorios, un baño, año corrido. 
Amplio espacio, sin muebles.

$350.000 departamento sector San 
Joaquin, calle Gabriela Mistral, amoblado, 
dos dormitorios, dos baños, estaciona-
miento, piscina, con vista, año corrido.

$330.000 departamento Alberto 
Arenas, dos dormitorios, dos baños, sin 
muebles, año corrido, segundo piso, es-
tacionamiento, gastos comunes incluidos.

$2.800.000 Ideal Centro médico, 
nueve privados, diez baños, sector 
Huanhualí.

$250.000 oficina centro La Serena 
con baño y cocina, Cordovéz con Ca-
rreras.

FONOS 68361905- 
92492146

POR APURO 
VENDO CASA, recién 

remodelada, sector 
Cielos del Valle -Hua-
chalalume, Coquim-
bo. 4 domitorios, dos 

baños. Entrada de  
Vehículos, 

protecciones. Cel: 
+56 992211894

SE VENDE
 terreno en excelente 
sector de La Serena 
(Parcela 5 Vegas Sur) 
de 5.011 mts2. Valor 
Oferta: $ 200.000.000 
(Tasación comercial: 
$ 316.000.000) Con-
sultas al fono +569 
90919295

ARRIENDOS
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